
10 сентября 2024 года № 35 (510) 1

8 Мультиспортивный город 
В Липецке на стадионе «Металлург» 
прошёл финал семейной и детской лиг4 Доходная зелень 

В регионе заработал второй 
агроагрегатор для местных фермеров 16 Новые дороги 

В областном центре отремонтировали 
рекордное количество дорог
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Губернатором Липецкой области избран Игорь Артамонов.  
За него проголосовали восемь из десяти избирателей

В Липецкой области прошло трёх-
дневное голосование по избранию 
губернатора и 88 муниципальных 

депутатов.В регионе работали 844 участ-
ковые избирательные комиссии. 

Три дня на выбор
На должность губернатора Липецкой 

области претендовали пять зарегистри-
рованных кандидатов: Игорь Артамонов 
(«Единая Россия»), Полина Валентинова 
(«Новые люди»), Анатолий Емельянов 
(ЛДПР), Лариса Ксенофонтова («Справед-
ливая Россия — Патриоты — За правду»)  
и Юрий Логинов («Коммунисты Рос-
сии»).

С 6 по 8 сентября включительно жите-
ли голосовали на избирательных участках, 
дома или при помощи дистанционного 
электронного голосования. На выборах так-
же работала система «Мобильный избира-
тель».

В первых рядах
6 сентября одним из первых свой выбор 

сделал мэр Липецка Роман Ченцов. Глава 
города вместе с супругой Евгенией в 9 утра 
посетили избирательный участок № 24–53 
на базе школы № 29 в микрорайоне Уни-
верситетском. 

— Я пришёл сюда с хорошим настроени-
ем, — с улыбкой отметил Роман Ченцов. — 
Сделал выбор и проголосовал за стабильное 
развитие нашего города и всей Липецкой 
области. Отмечу, что избирательное право 
очень важно для каждого из нас!

Ощутить атмосферу
Председатель Общественной палаты 

Липецкой области Елена Гончарова голо-
совала на избирательном участке № 23–17,  
в лицее № 44. 

— Выборы губернатора Липецкой об-
ласти — это замечательная возможность 
для каждого жителя региона выразить 
свою точку зрения, проголосовать за ту или 
иную кандидатуру и определить человека, 
который будет максимально эффективно 
управлять Липецкой областью. Сейчас за-
конодательство даёт различные возмож-
ности желающим проголосовать — так, как 
удобно им. В электронном виде или очно — 
каждый выбирает для себя сам. Например, 
мой супруг выбрал электронную форму го-
лосования, а я пришла на избирательный 
участок. Потому что здесь можно ощутить 
атмосферу выборов, их значимость. Кроме 
того, на участках у людей есть возможность 
пообщаться. Неважно, в какой форме вы 
отдадите свой голос. Главное — выразить 
свою точку зрения и выбрать достойного 
кандидата!

Семейный подряд
Символично, что в Год семьи многие 

липчане приходили на избирательные 
участки со своими детьми и супругами. На-
пример, липчанка Елена Чернышова зашла 
в зал для голосования под руку с мужем. 
Для них обоих выборы — важная традиция. 

ГОЛОС НАРОДА
Победа будет за нами!

Во второй день голосования, 7 сентя-
бря, своё волеизъявление сделал Игорь 
Артамонов. 

— Проголосовал на выборах губерна-
тора Липецкой области и выборах Совета 
депутатов Липецкого муниципального 
округа. Друзья, не оставайтесь в сторо-
не. Голос каждого важен, — подчеркнул 
Игорь Георгиевич.

В этот же день на избирательный уча-
сток в «Зеленхоз» пришла военный во-
лонтёр, общественный деятель, член Ко-
ординационного совета волонтёров при 
администрации города Елена Белянская.

— Принять участие в выборах губер-
натора региона не только моя граждан-
ская позиция, но и вклад в формирова-
ние политического единства, — отметила 
Елена. — Голосование — наше важное  
и ответственное право. Особенно сегод-
ня, когда тысячи достойных сынов от-
стаивают интересы и независимость на-
шей Родины, не могу остаться в стороне  
и не высказать своё мнение относительно 
того, кто в ближайшие пять лет будет ру-
ководить нашим регионом. 

Лучший регион страны
Вслед за Еленой на участок пришёл 

и ветеран боевых действий Павел, по-
зывной «Хыся». Мужчина родился в Че-
лябинске. В Липецкой области оказался 
благодаря боевому товарищу Сергею.  
К сожалению, он погиб, исполняя воин-
ский долг.

— Познакомились с ним «за лентой», 
— вспоминает Павел. — У меня тогда пер-
вый контракт был. Он позвал меня жить, 
как я сейчас считаю, в лучший регион 
страны — Липецкую область. Сегодня 
впервые голосую как липчанин. Нужно 
ходить на выборы, следить за своей жиз-
нью, выбирать тех, кому доверяешь.

— Люди приходят семьями, даже  
с очень маленькими детьми, — проком-
ментировала представитель УИК из-
бирательного участка № 23–01 Ирина 
Марышева. — Люди доброжелательны. 
Мы отвечаем взаимностью. Не в первый 
раз работаем, уже многих знаем в лицо.  
И всегда рады новым избирателям. Так-
же у нас сейчас находится группа на вы-
езде. Она отправилась на дальние участ-
ки, например в СНТ «Венера».

Пройти весь процесс
Все три избирательных дня в медиа- 

центре, размещённом в здании прави-
тельства, активные липчане делились 
своим мнением.

Одним из его гостей стал студент ЛГТУ 
Павел Швырёв. 1 сентября ему исполнилось 
18 лет. Выразить свою гражданскую пози-
цию он решил в традиционном формате: 
прийти на избирательный участок. 

— Впервые голосую, — отмечает Павел. 
— Для меня это важно, мне это интересно. 
И потому я решил голосовать именно на 
участке. Дистанционное голосование, на 

— Мы, рождённые в СССР, с юных лет 
знаем, что нужно приходить на выборы 
и проявлять свою гражданскую позицию, 
— считает Елена Чернышова. — Поэтому 
нарядились и пришли, сделали с мужем 
свой выбор.

Липчанка Елена Зенченко была на 
избирательном участке вместе с дочерью 
Марией и её школьной подругой. 

— Нужно с малых лет прививать де-
тям чувство ответственности, чтобы  
у них было понимание, что выбор — за 
нами. Это прямая обязанность каждого, 
от этого зависит наше будущее, — поде-
лилась мнением Елена Зенченко. 

Особенно эффектным стало появле-
ние на избирательном участке в 66-й 
школе липчанки в… свадебном платье! 
Невеста Алина решила совместить сразу 
две важные церемонии: свадьбу и выбо-
ры. 

— Я проявила свою гражданскую по-
зицию, — улыбается девушка.

ГЛАВНЫЙ ИТОГ

Игорь Артамонов — 81,16% 
Полина Валентинова — 2,49% 
Анатолий Емельянов — 5,94% 
Лариса Ксенофонтова — 3,58% 
Юрий Логинов — 5,38%

 Игорь Артамонов проголосовал 7 сентября 

 Выборы в регионе прошли без нарушений. Штатно  
 отработали все 844 участковые избирательные комиссии 

 Елена Белянская: «Участие в выборах —  
 моя гражданская позиция, вклад  
 в формирование политического единства» 
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В России завершился Единый день голосования:  
в регионах напрямую избрали 21 губернатора, депутатов 
13 законодательных собраний, пишет РИА Новости.  
В нескольких регионах — Курской, Белгородской, Брянской, 
Воронежской, Ростовской областях, Краснодарском крае, 
Крыму и Севастополе — голосование проходило при 
ряде ограничений и повышенных мерах безопасности. 
Но, несмотря на эти особенности, штатно и при высокой 
явке. По мнению главы ЦИК Эллы Памфиловой, это 
свидетельствует о высокой сознательности и консолидации 
избирателей по всей стране.  
Всё больше людей выбирает голосование на 
федеральной платформе дистанционного электронного 
голосования (ДЭГ). Свой выбор таким способом 
сделали около 830 тысяч человек. «Мы видим, что 
всё-таки в тех 25 регионах, где было дистанционное 
электронное голосование, избиратели осознанно идут 
на это. В основном они голосуют, 90% — высокая 
явка», — цитирует главу Центризбиркома России Эллу 
Памфилову «Российская газета». 
По её словам, в 25 регионах России, где был 
доступен такой режим, близкое соотношение ДЭГ 
и традиционного голосования. По данным ЦИК, 
лидерство в этом году сохраняют представители 
действующих руководящих команд как  
в исполнительной, так и в законодательной власти.

Пусть на календаре осень, а метеорологическое лето 
продолжается. Среднесуточная температура уверенно 
держится выше отметки в +15°С — именно это  
и является критерием лета в метеорологии. Так, по новым 
климатическим данным, осреднённым за период с 1991 по 
2020 год, лето в столице начинается 26 мая, а заканчивается 
1 сентября, и его продолжительность по климату 
составляет 108 дней. Как рассказал в своём телеграм-
канале специалист Центра погоды ФОБОС Михаил Леус,  
в нынешнем, 2024 году метеорологическое лето  
в Москве началось с опережением климатических норм 
ещё 17 мая и продолжается до сих пор. Таким образом, 
сегодня в мегаполисе 116-й день лета. Однако это далеко 
не рекордная продолжительность метеолета в столице. 
Например, за период наблюдения за погодой в Москве на 
метеостанции ВДНХ (с 1949 года) самым длительным было 
метеорологическое лето 2018 года, которое продлилось 
145 дней. Оно занимает первое место по самому позднему 
окончанию — завершилось 22 сентября. 
По прогнозам, в Москве период со среднесуточной 
температурой воздуха выше отметки в +15°С, то есть 
метеорологическое лето, с большой вероятностью 
продлится до конца второй декады сентября, 
продолжительность метеолета 2024 года может составить 
126–128 дней. С такими показателями метеолето 
нынешнего года может занять 3–4-е место в списке самых 
продолжительных и 2–3-е место в списке самых поздно 
закончившихся. 
Как обещают синоптики, в центральных регионах 
Европейской России метеорологическое лето также 
продлится ещё до середины сентября. Ожидается от +22°С 
до +27°С.
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«Цифровая волна». С помощью искусственного интел-
лекта молодёжь смогла увидеть, как выглядят выборы 
глазами нейросети. 

Подать пример
В этом конкурсе участвовала большая семья Турино-

вых. Они пришли в медиацентр полным составом: су-
пруги Алла и Николай вместе с четырьмя детьми. 

Туриновы неоднократно награждались грамотами 
за содержание и благоустройство двора, побеждали  
в городской акции «Липецкая семья». Они обладатели 
областной премии как многодетная семья. Ежегодно 
участвуют в патриотических акциях, в том числе в «Бес-
смертном полку», в таких спортивных мероприятиях, 
как Липецкий полумарафон, марафон «Забег», «Пар-
тизанский забег», различных велопарадах. Даже в ме-
диацентр они прибыли после масштабного праздника 
— гранд-финала Мультиспортивной детской лиги. 

— Мы ходим на все выборы, — говорит многодетная 
мать Алла. — И таким образом подаём пример своим де-
тям. Объясняем им, почему нужно и важно выполнить 
свой долг. 

Председатель избиркома Сергей Елманов поблаго-
дарил семью за активную гражданскую позицию и вру-
чил памятные подарки.

Голосовать за СВОих
Участник специальной военной операции Дмитрий 

Сахно посетил медиацентр избирательной комиссии 
Липецкой области. Он напомнил, что жителям нашего 
региона, которые сейчас защищают Отечество, очень хо-
чется быть услышанными.

— Важно мнение тех людей, которые находятся на 
фронте. Они формируют победу не только для региона, 
но и для всей страны. Мы должны всегда помнить: от 
каждого из нас зависит, в каком государстве мы будем 
жить, в каком государстве будут расти наши дети. 

Рекордная явка
По итогам трёх дней голосования явка избирателей 

превысила исторические показатели прошлых лет — 
57,28%. 

Пять лет назад на участки пришли 47% избирате-
лей. А абсолютный рекорд был поставлен в 1990-е годы. 
Тогда явка превысила 56%. 

— Конечно, не совсем верно сравнивать в ретро-
спективе нынешнюю явку с показателями прошлых 
лет, — прокомментировал председатель избирательной 
комиссии Липецкой области Сергей Елманов. — Тогда 
голосование было однодневным, а сейчас мы голосуем 
три дня. 

К тому же пять лет назад не было ДЭГ. А в этом году 
более 61 тысячи жителей Липецкой области заполнили 
электронные бюллетени. 

— Явка на ДЭГ составила 93% от числа подавших 
заявления. Абсолютного значения не достигли. Но глав-
ное, что мы создали все условия для участия в дистан-
ционном голосовании, — отметил Елманов. — Восполь-
зоваться правом проголосовать электронно или нет 
было делом избирателя.

___________________________________
Текст: Анна Дикарева, Виктория Толчеева

Фото: Александра Пастушенко, Сергей Паршин

мой взгляд, необходимо, когда не можешь выйти из 
дома или знаешь, что тебя не будет в городе.

Как отмечает студент, желанием стать активным 
избирателем он загорелся на встрече с председателем 
ЦИК России Эллой Памфиловой. В этом году Павел при-
нимал участие в проекте молодёжной избирательной 
комиссии «Школа дебатов». Как один из лучших участ-
ников, ездил в Центризбирком, где Элла Памфилова 
рассказала о том, как совершенствовалась избиратель-
ная система.

— Узнал много интересных фактов, — говорит Па-
вел. — Оказалось, что появились новые способы отсле-
живания нарушений. К примеру, Центр общественного 
наблюдения, в который стекаются все видеоданные с 
избирательных участков. У меня поменялось отношение  
к избирательному процессу. Классно, что в таком важ-
ном деле, как выборы, используют новые технические 
разработки.

Внедрить ИИ
Молодой человек также отметил, что использование 

искусственного интеллекта облегчило бы работу. 
— Выборы — это огромное количество данных. Ис-

кусственный интеллект поможет ускорить процесс их 
обработки, но для достоверного результата нужны тре-
нировки, чтобы не было ошибок. 

Отметим, что накануне выборов губернатора Ли-
пецкой области региональная избирательная комиссия 
проводила фотоконкурс для школьников и студентов 

Игорь Артамонов,  
губернатор Липецкой области: 
— Друзья! От всего сердца хочу 
сказать вам СПАСИБО! Спасибо за 
вашу веру, за вашу поддержку, за 
то, что разделяете со мной любовь 
к нашей Липецкой области. Этот 
момент невероятный для меня.  

Я не могу передать словами, насколько важно ваше 
доверие. Мы с вами — одна большая команда. Мы 
вместе смотрим в будущее, мы вместе принимаем 
решения. Рядом со мной стоят сотни тысяч вас — 
людей, с которыми я иду одной дорогой. Выборы 
для меня не просто результат работы. Это ваша 
вера в меня, в то, что мы делаем правильные шаги 
вместе. И я горжусь тем, что могу быть рядом  
с вами, разделять с вами эту дорогу и видеть, как 
мы движемся вперёд. Для меня огромная гордость 
и честь работать для вас и с вами. Вместе мы 
сделаем Липецкую область ещё сильнее!

СПАСИБО ЗА ПОДДЕРЖКУ

 Полным составом: Алла и Николай Туриновы  
 пришли на выборы всей семьёй 

 6 сентября одним из первых  
 свой выбор сделал мэр Липецка Роман Ченцов 

 Активной жизненной позиции 104-летней  
 Веры Семёновны Даниловой можно только  
 позавидовать. Всегда голосует на выборах 
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В Липецке перекроют четыре участка дорог на улицах: 
Липовской — с 10 по 17 сентября; Плеханова — с 12 по 
26 сентября (частично на двух центральных полосах); 
Неделина — с 11 сентября по 2 октября; Катукова —  
с 11 сентября по 12 октября. Причина — проведение 
работ по подготовке к отопительному сезону компанией 
«Квадра». Как сообщил глава города Роман Ченцов, все 
работы по существующим и новым раскопкам должны 
быть выполнены до начала отопительного сезона. 
— Обсудили с представителями «Квадры»  
и подрядчиками необходимость увеличить количество 
техники и людей на объектах, — прокомментировал 
Роман Ченцов. — Будем 
ежедневно контролировать ход 
работ, чтобы не выбиваться из 
графика и сохранять темпы. 
 Со схемами движения 
общественного и личного 
транспорта на время 
перекрытия можно 
ознакомиться по QR-коду:

ПРОЕЗД ЗАКРЫТ

Липчане почтили память Андрея Теперика и Эдуарда 
Белана. 5 сентября на площади Героев состоялся 
митинг, посвящённый годовщине подвига Героев 
России. В этот день 25 лет назад село Новолакское 
подверглось нападению боевиков из приграничных 
с Дагестаном районов Чечни. Липчане ценой 
своей жизни спасли сослуживцев и остановили 
натиск террористов. В память о них у Вечного 
огня собравшиеся возложили цветы. Глава города 
Роман Ченцов отметил, что трудности, с которыми 
сталкивается наше общество, не могут затмить 
героизма тех, кто, подобно Андрею и Эдуарду, 
показал истинное значение слов «честь», «долг» 
и «самопожертвование». Их подвиги навсегда 
останутся в наших сердцах и в истории города.

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ 

Я ПРИВИВОК НЕ БОЮСЬ
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Всё больше товаров липецких фермеров и малых 
производителей появляется на прилавках магазинов

Л ипецкие мелкие товаропроизводители сель-
хозпродукции получили ещё один канал 
сбыта. Второй агроагрегатор запустят в Ли-

пецкой области. Он будет специализироваться на ка-
тегории «зелень».

Бесспорный успех 
Площадь помещения для предпродажной подго-

товки товара — более 1,5 тысячи кв. м. На предпри-
ятии установлены пять линий упаковки и работают 
70 сотрудников. Агроагрегатор может обрабатывать 
до семи тонн зелёной продукции в сутки, а объёмы 
поставки за год могут составить до 2 тысяч тонн. 

Первый пилотный агроагрегатор был запущен 
в Липецкой области в 2022 году и зарекомендовал 

УРОЖАЙНЫЙ ПРОЕКТ

• В 3 раза за прошлый год выросло число 
поставщиков «Агрегатора».  
• В 4 раза за 2023 год увеличились закупки 
фермерской продукции. 
• 85 товаропроизводителей — участники проекта 
«Агрегатор», из них 37 соцконтрактников.  
• В 43 липецких магазинах за время работы проекта 
местные товаропроизводители поставили  
6,5 тысячи тонн овощей, зелени и фруктов, 
61 тысячу единиц молочной продукции и 54 тонны 
мясных и колбасных изделий, мясных и мучных 
полуфабрикатов.

ДОХОДНАЯ ЗЕЛЕНЬ

В Липецкой области стартовала прививочная 
кампания от гриппа. Уже вакцинировано около 
57 тысяч жителей, из них почти треть — дети до 
18 лет. В этом году планируется привить не менее 
676 тысяч человек, в том числе порядка 25 тысяч 
— на предприятиях и в организациях региона. Об 
этом сообщили в управлении здравоохранения. 
В Липецкой области используются вакцины, 
которые применялись ранее и уже доказали свою 
эффективность и безопасность: для взрослых — 
«Флю-М», «Совигрипп»; для детей — «Ультрикс 
Квадри» (от 6 месяцев до 9 лет). Для вакцинации 
достаточно обратиться в поликлинику по месту 
прикрепления. Терапевт или педиатр проведут 
осмотр и направят на прививку.

себя как успешный механизм реализации фермер-
ской продукции. Логично, что проект спустя два 
года активно развивается.

Сбыть или не быть
Вопрос сбыть или не сбыть — главный для фермер-

ских хозяйств практически во всех регионах. Живой 
пример: фермер Артюш Хадикян, который выращива-
ет кабачки в Задонском районе, рассказывал липецким 
журналистам, каким мучительным делом для него было 
продать урожай и что из-за этого в 2022 году он даже 
подумывал значительно сократить бахчу.

Первый заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию Сергей Митин го-
ворит, что проблема сбыта фермерской продукции 
— это серьёзный фактор, сдерживающий развитие 
фермерских хозяйств.

По поручению президента
Проблема настолько серьёзная, что в 2020 году 

ей озадачился президент России Владимир Путин. 
Он поручил правительству и регионам рассмотреть 
вопрос о дополнительных мерах по расширению 
сбыта продукции фермерских хозяйств и сельскохо-
зяйственных потребительских кооперативов.

В других регионах в основном пошли по про-
торённому пути, который почти никак не влиял на 
ситуацию: предлагали расширить практику прове-
дения фермерских ярмарок, развивать нестационар-
ную и развозную торговлю, предоставлять неболь-
шим сельхозпредприятиям бесплатные торговые 
места на продуктовых рынках и так далее.

Простое решение
В Липецкой области пошли другим путём. Хорошим 

каналом сбыта фермерской продукции всегда считались 
торговые сети. Но с ними у малых сельхозпроизводи-
телей отношения выстраивались сложно. Заградитель-
ным барьером для фермеров стала в первую очередь 
их неспособность обеспечивать стабильные и крупные 
объёмы поставок и требования к упаковке. Это не считая 
проблем с документооборотом, получения разрешений 
и сложностей с логистикой.

Так вот, у нас по инициативе Игоря Артамонова 
два года назад запустили пилотный проект «Агре-
гатор». Суть его в следующем: поскольку крупным 
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На НЛМК определили лучшего электромонтёра по 
обслуживанию и ремонту устройств сигнализации, 
централизации и блокировки. За право называться 
лучшим по профессии боролись 53 человека. Из 
общего числа участников до теоретического этапа 
дошли 26 сотрудников. Им предстояло ответить на  
70 вопросов: 50 — по профессии  
и 20 — по охране труда. В финальный этап попали  
15 электромонтёров. Практический этап — за  
20 минут нужно было найти и устранить неисправности 
на макете устройств сигнализации, централизации  
и блокировки. Соревнования среди опытных и молодых 
рабочих были разного уровня сложности. Лучшим 
электромонтёром по итогам конкурса стал Алексей 
Бурцев. 2-е место занял Алексей Левданский,  
3-е — Илья Новосёлов. Звание «Лучший молодой 
рабочий» завоевал Анатолий Платонов.

ЛУЧШИЙ ЭЛЕКТРОМОНТЁР

Ф
от

о:
 п

ре
сс

-с
лу

ж
ба

 Н
ЛМ

К
Ф

от
о:

 п
ре

сс
-с

лу
ж

ба
 п

ра
ви

те
ль

ст
ва

 р
ег

ио
на

Разработка школьника из Липецка представлена на 
выставке «Цифровое поколение — наше будущее»  
в Минпросвещения. Воспитанник липецкого «IT-куба» 
Даниил Огородников разработал метод управления 
роботизированными системами на основе нейросетей 
и систему «Погодный фонарь» для визуализации 
погоды в замкнутой камере для тестирования 
электронных устройств. Педагогом-наставником 
Даниила является Александр Горяйнов.

ЦИФРОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

СЕМЕЙНЫЙ СУББОТНИК
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МОЛОДЁЖНАЯ СТОЛИЦА

Липецк претендует на титул «Молодёжная столица 
России-2025». Город вошёл в итоговый список 
номинантов на это звание в числе ещё  
16 городов: Хабаровск, Новокузнецк, Омск, Санкт-
Петербург, Благовещенск, Сыктывкар, Иваново, 
Пермь, Мелитополь, Новый Уренгой, Анадырь, 
Рязань, Мариуполь, Псков, Томск, Иловайск. Статус 
«Молодёжная столица России» присуждается 
российскому городу за выдающиеся достижения  
и планы по совершенствованию сферы молодёжной 
политики муниципалитета и субъекта. Заявки 
конкурсантов будут оценивать эксперты Росмолодёжи, 
финалистов назовут в ближайшее время. 

торговым сетям невыгодно работать с мелкими по-
ставщиками, в регионе выбрали единого оператора, 
который скупает фермерскую продукцию, формиру-
ет из неё большие партии и поставляет крупному 
ритейлеру. В Липецкой области таким ритейлером 
стала компания X5 Group. В её торговой сети сегод-
ня продают продукцию липецких фермеров. И про-
блема со сбытом у наших КФХ решилась.

Сергей Чурсин, который работает по соцконтрак-
ту, то есть получает господдержку на развитие своего 
личного подсобного хозяйства, выращивает кабачки. 

— Пока мне не посоветовали обратиться в «Агре-
гатор», у меня были очень большие сложности с ре-
ализацией овощей, — рассказал фермер. — Сдавал 
товар за копейки перекупщикам или сам торговал 
кабачками на рынке, где за торговое место отдавал 
порой больше, чем наторговывал.

От овощей до молока и мяса
Теперь фермеры по приличным закупочным 

ценам сдают свою продукцию «Агрегатору», а на 
специализированных складах в логистических цен-
трах её уже хранят, моют, калибруют, стикеруют, упа-
ковывают в соответствии со стандартами ритейла 
и оттуда отправляют в торговые сети, на фермерские 
рынки. Причём всё юридическое и бухгалтерское со-
провождение сбыта «Агрегатор» берёт на себя.

Сначала липецкие фермеры поставляли фрукты 
и овощи, сегодня поставляют ещё и мясные и мо-
лочные продукты. Управляющий проектом «Агре-
гатор» по Липецкой области Иван Царёв не исклю-
чает также, что в будущем в гравитационном поле 
«Агрегатора» появится крупный комбинат, который 
позволит создавать готовую еду.

— Благодаря «Агрегатору», — говорит Игорь Ар-
тамонов, — наши фермеры получили гарантирован-
ный сбыт и возможность наращивать объёмы про-

Заместитель председателя Октябрьского совета 
ветеранов Владимир Бочаров постоянно организует 
субботники по уборке придомовых территорий  
с привлечением ветеранов и жильцов. В этот раз в нём 
приняли участие восемь членов дружной большой 
семьи Хайдаровых, которая приехала в Липецк из 
Таджикистана. Они попросили у Владимира Петровича 
только дать инструменты и определить фронт работ. 
Результатом их совместной работы стала чистая 
дворовая территория у дома № 6 на проспекте Победы.

«УПРАВЛЯЮЩИЙ ПРОЕКТОМ 
«АГРЕГАТОР» ПО ЛИПЕЦКОЙ 

ОБЛАСТИ ИВАН ЦАРЁВ НЕ 
ИСКЛЮЧАЕТ, ЧТО В БУДУЩЕМ 

В ГРАВИТАЦИОННОМ ПОЛЕ 
«АГРЕГАТОРА» ПОЯВИТСЯ 

КРУПНЫЙ КОМБИНАТ, 
КОТОРЫЙ ПОЗВОЛИТ 

СОЗДАВАТЬ ГОТОВУЮ ЕДУ

«

изводства, а это развитие малого бизнеса в сельской 
местности, новые рабочие места и неплохие доходы. 

Здорово придумали
В марте прошлого года проект «Агрегатор» 

представили в Совете Федерации РФ в рамках Дней 
Липецкой области. Там на заседании Комитета по 
аграрно-продовольственной политике и природо-
пользованию СФ он получил высокую оценку. 

— Липецкая область, — сказал председатель ко-
митета Александр Двойных, — является примером 
того, как наряду с развитием крупных агрохолдин-
гов можно развивать малые формы хозяйствования 
и заботиться о жителях села и их доходах.

Тогда же председатель Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко предложила масштабировать 
липецкую практику реализации фермерской про-
дукции на другие субъекты. Через три месяца пра-
вительство России рекомендовало всем регионам 
использовать опыт Липецкой области. Этот проект 
понравился и руководству компании X5 Group.

— Первый «Агрегатор» показал себя настоль-
ко хорошо, что мы поняли: такие операторы нуж-
ны нам по всей стране, — говорит куратор проекта 
«Агрегатор» торговой сети «Пятёрочка» Сергей 
Клюйко. — Они помогают увеличить на полках долю 
местной — самой свежей — продукции.

Теперь заработал и второй агроагрегатор.

Взяли пример
По дороге, проложенной липецким АПК и ком-

панией X5 Group, пошли в Свердловской области. 
Свердловский «Агроагрегатор» работает пока с так 
называемым борщевым набором: картофелем, свё-
клой, морковью, капустой и луком.

Проект «Агрегатор» запустили и в Волгоград-
ской области, а до конца 2024 года планируется от-
крыть более десяти подобных центров в различных 
регионах.

К этому нужно добавить, что липецкий «Агрега-
тор» начал поставлять продукцию наших фермеров 
и товаропроизводителей в другие регионы и рассма-
тривает возможность реализации через магазины 
компании X5 Group продукции фермеров ДНР и ЛНР.

______________________________________
Текст: Виктор Унрау 

Фото: пресс-служба региона

 Первый пилотный агроагрегатор был запущен в Липецкой области в 2022 году. В 2024-м появился второй 
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КЛУБ ГОРОДСКОГО ЖИТЕЛЯ 

ОСЕННИЙ КИНОПОКАЗ

Новая пешеходная зона появилась в Военном городке.  
Дорожку протяжённостью около 300 м — от улицы 
Космонавтов до двора домов № 37 и 37/1 на улице 
Терешковой — сделали по наказам избирателей. Тротуар 
необходим как жителям окрестных домов и учащимся 
школы № 5, так и воспитанникам детсада № 91. Депутат 
Андрей Захаров совместно с городским департаментом 
развития территории устроили прямо на новом тротуаре 
детский праздник «Рисунки на асфальте». Дети украсили 
новую дорожку собственными рисунками. В скором 
времени появится ещё одна дорожка на 150 метров, но 
уже в другой части округа. Её уже строит подрядчик. 

В Липецке открылся офис «Клуба городского 
жителя». Теперь председатели советов домов, ТОСов, 
инициативных групп и просто активные горожане 
смогут собираться для решения проблем ЖКХ, 
благоустройства и других вопросов, насущных для 
жителей города, по адресу: улица Пролетарская, 5. 
По словам спикера горсовета Евгении Фрай, «Клуб 
городского жителя» — это ещё один очень важный  
и пользующийся популярностью у липчан инструмент 
для решения различных вопросов: от благоустройства 
двора до капремонта дома и взаимодействия с 
управляющими организациями. Для того чтобы стать 
членом клуба, необходимо написать заявление и 
отправить его скан на электронную почту lipetsk_club@
mail.ru. Также заявление можно заполнить в горсовете 
с 8:30 до 17:30 по будням. Телефон для консультации: 
8-903-028-03-14. Записаться на приём в «Клуб 
городского жителя» вы можете по телефону: 26-15-16.

Первый осенний кинопоказ во дворе в рамках 
реализации проекта «Праздник в каждый двор» 
прошёл успешно. Как рассказали в Молодёжном 
парламенте, «кинематограф» 
приехал во двор дома № 14 по 
улице Мистюкова. Все желающие, 
дети и их родители, смогли 
посмотреть фильм «Лонки 
— великий обманщик» (6+). 
Кинопоказы продолжатся. А где 
и когда ждать новые фильмы, 
смотрите в афише:
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Б ольше половины липчан в возрасте от 3 до 79 лет, 
а именно 62%, регулярно занимаются физкуль-
турой и спортом. И эта цифра растёт. Только за 

2023 год число тех, кто предпочитает лежанию на ди-
ване физнагрузки, увеличилось более чем на 7%. Такие 
данные в горсовете озвучила заместитель председателя 
департамента по физической культуре и спорту Татьяна 
Черняева. И эти показатели не конечная цель.

Целевой показатель 
— Указом президента России Владимира Путина 

«О национальных целях развития Российской Фе-
дерации до 2030 года» в качестве одного из пока-
зателей установлено увеличение доли граждан, си-
стематически занимающихся физической культурой  
и спортом, до 70%, — пояснила Татьяна Николаев-
на. — Это же и основной показатель государственных 
программ развития физической культуры и спорта  
в России, а также федерального проекта «Спорт — 
норма жизни» нацпроекта «Демография». 

Сегодня в Липецке в ведомственном подчинении 
департамента по физической культуре и спорту ра-
ботают десять спортивных школ, «Спортивный ком-
плекс «Сокол», «Спортивный город», ФОК 
«Пламя», центральный стадион «Ме-
таллург», ГДЮЦ «Спортивный». В них 
действуют 20 отделений по различ-
ным видам спорта, где занимается 
почти десять тысяч липчан.

ПО НОВЕНЬКОЙ ДОРОЖКЕ СПОРТИВНАЯ 
СТРАТЕГИЯ 

Свыше миллиарда рублей в этом году выделено на 
развитие физической культуры и спорта в городе

Наша гордость
— В прошлом году более 3 500 воспитанников спор-

тивных школ приняли участие в официальных сорев-
нованиях. Они завоевали 113 медалей, из них 42 — зо-
лотые, 26 — серебряных, 45 — бронзовых. Кроме того, 
заработали 34 медали международного уровня. За пер-
вое полугодие этого года уже завоёвано 80 медалей, — 
рассказала Татьяна Черняева. — 12 воспитанников спор-
тивных школ Липецка входят в состав сборных России 
по направлениям: спортивная гимнастика, велосипед-
ный спорт, дзюдо, греко-римская борьба.

Липецкие спортсмены известны не только в реги-
оне, но и на международном и даже мировом уров-
нях. Так, в июне воспитанница СШОР № 9 Олеся 
Безуглова стала чемпионкой по женской борьбе на 

крупнейших международных Спортивных 
играх стран БРИКС. Ещё один воспитан-

ник спортшколы № 9 Михаил Шкарин 
в июне этого года завоевал золото на 

чемпионате Европы по греко-рим-
ской борьбе среди юниоров в весо-
вой категории до 80 кг. А два месяца 

спустя, 20 августа, выиграл первенство 
мира. Это историческая победа для Ли-

пецкой области. Ранее липецкие спорт- 
смены не достигали таких успехов в этом 

виде спорта.

Мы — за спорт
Любительский спорт в городе тоже набирает 

обороты. Причём вне зависимости от возраста лип-
чан. Физкультурой активно занимаются и горожане  
с ограниченными возможностями здоровья — сегод-
ня в физкультурно-оздоровительных группах их бо-
лее 550 человек.

СПОРТИВНЫЙ БЮДЖЕТ

В 2023 году на выполнение муниципальной 
программы развития физической культуры 
и спорта в городе за счёт всех источников 
финансирования выделено 784,4 млн рублей, 
что на 30,7% больше, чем в 2022-м. В этом  
году — чуть более миллиарда.

3 413 
человек  

получили знаки отличия 
ГТО в прошлом году
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ОСТРОВ СПОРТА 

Строительство большого 
спортивного кластера начато 
на Зелёном острове в Липецке. 
Общественное пространство 
разделят на зоны — для детских 
развлечений, спокойного отдыха, 
занятий спортом и фестивалей. 
На эти цели выделено почти 
полмиллиарда рублей. 
— На благоустройство спортивных 
зон на Зелёном острове будет 

направлено 354 млн рублей,  
а 114,7 млн — на покупку и установку 
малых архитектурных форм для 
спортивных зон там же, — рассказала 
депутатам главный финансист мэрии 
Татьяна Григорова. 
По задумке архитекторов, здесь 
появятся площадки для баскетбола, 
мини-футбола, пляжного волейбола, 
бадминтона, стритбола и йоги,  
а также падела и бочче. Первое — это 

теннис с необычной ракеткой, второе 
напоминает боулинг на открытом 
воздухе. В него могут играть люди 
с ограниченными возможностями 
здоровья. Своё детское спортивное 
«царство» появится и для юных 
горожан. Для них установят качели, 
построят канатную дорогу, скалодром 
и скейт-парк. Помимо этого, на 
острове добавят освещения и зелени 
с помощью газона и клумб.

— Ежегодно департамент проводит по-
рядка 250 физкультурно-оздоровительных 
и спортивных мероприятий. Количество 
участников постоянно растёт. Значит, мы 
движемся в правильном направлении, — 
сообщила Татьяна Черняева. — Совместно 
с департаментом образования в школах 
открыли пять спортивных классов: по фут-
болу, гимнастике, дзюдо, борьбе и хоккею. 

В городе успешно реализуется физкуль-
турно-оздоровительный проект «Липецк  
в спорте», где все желающие вне зависимо-
сти от возраста могут подобрать себе одно 
из более чем 20 спортивных направлений. 
Самые востребованные — йога, 
плавание, оздоровительная 
гимнастика и скандинавская 
ходьба. Занятия проводят 
профессиональные ин-
структоры. Проект еже-
недельно посещает свы-
ше 800 человек. А ещё на 
базах СК «Сокол» и «Спор-
тивный город» проводятся 
бесплатные занятия для лю-
дей 60+ в рамках проекта «Ак-
тивное долголетие» нацпроекта 
«Демография». 

Мотивационные условия
С весьма нестандартной, но интересной 

идеей выступил депутат по избирательно-
му округу № 21 Андрей Захаров. Он пред-
ложил воспользоваться опытом других де-
партаментов: 

— Руководители департамента развития 
территории, председатель Ольга Логинова 
и её заместитель Алексей Тихомиров, раз-
работали и запустили программу «Ремонт 
двора». Теперь 90% затрат управляющей 
компании — модернизацию контейнерных 
площадок, опиловку деревьев, ямочный 
ремонт во дворе — компенсирует городская 
казна. Я предлагаю департаменту по физи-
ческой культуре и спорту создать аналогич-
ные мотивационные условия тем управля-
ющим компаниям, которые возьмут на себя 
содержание хоккейных коробок в зимний 
период. Они бы их заливали, чистили. Та-
кие условия будут содействовать развитию 
массового спорта.

Готов к труду и обороне
Одним из основных критериев разви-

тия отрасли физической культуры и спор-
та является выполнение нормативов ГТО.  
В Липецке функционирует два центра те-
стирования: на базе спортивного комплекса 
«Сокол» и ФОК «Пламя». В прошлом году 
более 4,5 тысячи человек приняли участие 
в сдаче ГТО. Из них почти 3,5 тысячи, или 
77%, сдали нормативы и получили знаки 
отличия.

— Сегодня важную роль играет патри-
отическое воспитание нашего будущего 
поколения. Департамент проводит ме-
роприятия, посвящённые Дню Победы в 
Великой Отечественной войне, — отмети-
ла зампредседателя департамента по фи-

жали по Зелёному острову в «Ночном 
партизанском забеге».

Впервые в истории
Грандиозными спортивными празд-

никами в этом году стали VI Липецкий 
полумарафон и Липецкий триатлон. В по-
лумарафоне приняли участие семь тысяч 
человек. В Липецк приехали атлеты из 250 
городов 27 регионов России. География 
участников — от Калининграда до Яма-
ло-Ненецкого автономного округа. Липец-
кий триатлон прошёл 17 и 18 августа. Два 
дня триатлеты состязались в плавании, 
беге и заездах на велосипедах. Были как 
личные, так и командные зачёты. 

— В эти же дни на Зелёном острове со-
стоялось масштабное событие — семейная 
легкоатлетическая эстафета. Две тысячи 
человек приняли участие в этом ярком 
празднике, чтобы продемонстрировать 
свою силу, спортивный дух и сплочённость. 
Среди участников были даже дети до года. 
Их везли родители в колясках, бежали  
с ними на руках, — рассказала Татьяна Ни-
колаевна. — 24, 25 августа прошёл двух-
дневный фестиваль велосипедного спорта 

Mad Max памяти Максима 
Раилко. Он объединил 

любителей и профес-
сионалов велосипед-

ного спорта в парке 
в Студёновском 
карьере. В рамках 
фестиваля при 

поддержке Федера-
ции велосипедного 

спорта России прошли 
первые в истории офи-

циальный чемпионат 
России среди любителей, международ-
ные соревнования и первенство Липецкой 
области по маунтинбайку в дисциплине 
«кросс-кантри». Самому молодому участ-
нику было 7 лет, возрастному — 68. Посети-
ло мероприятие более 1,5 тысячи человек.

Дорогое удовольствие
Совершенствуется и материально-тех-

ническая база спортучреждений. Если 
в прошлом году на ремонт спортшкол 
из городского бюджета было выделе-
но 5 млн рублей, то в текущем — 6 млн.  
В дополнение к этому по поручению гу-
бернатора Игоря Артамонова впервые на 
капитальный ремонт липецких спортив-
ных школ направлено 238 млн рублей. 
На эти средства обновят отделение вело-
спорта спортшколы № 7, отделение шах-
мат спортшколы № 4, стадион «Янтарь», 
спортивную школу № 12, ФОК «Пламя», 
отделение волейбола спортшколы № 8.

— Предусмотрены ли какие-нибудь 
субсидии на оплату абонементов для 
занятий в спортивных секциях и круж-
ках? — поинтересовался депутат по из-
бирательному округу № 19 Николай 
Двугрошев. — Не у всех родителей есть 
возможность оплатить занятия, плюс 
надо купить специальную форму, инвен-
тарь. Это очень дорого. Возможно, нужно 
подумать, как мы можем снизить финан-
совое бремя родителей, чтобы больше ре-
бят занималось спортом. 

— У нас проводятся бесплатные спор-
тивные занятия, — ответила Татьяна Ни-
колаевна. — В этом году из областного 
бюджета выделена дотация в размере  
110 млн. Эти средства будут направлены 
на командирование спортсменов на со-
ревнования, приобретение оборудования 
и экипировки.

А депутат по избирательному округу 
№ 32 Станислав Каменецкий попросил 
обратить внимание на то, что при ремон-
те стадиона «Янтарь» тяжёлая техника 
разбила асфальтовое покрытие на пеше-
ходной дорожке, которая идёт к мосто-
вому переходу на улице Гайдара. Её надо 
восстановить.

______________________________
Текст: Марина Костюк

Фото из архива «Первого номера»

Доля липчан, 
систематически 
занимающихся 
физкультурой  
и спортом 
2019 — 38,7% 
2020 — 44% 
2021 — 48% 
2022 — 54,4% 
2023 — 62%

зической культуре и спорту. — Так, 
8 мая на Зелёном острове впервые 
состоялся спортивно-патриотиче-
ский фестиваль «Рекорд Победы». 
Участникам было необходимо выполнить 
28 854 отжимания — столько дней про-
шло со дня Победы. Липчане превысили 
эту планку — общая сумма приседаний  
и отжиманий составила 38 008 раз. Более 
полутора тысяч участников 8 мая пробе-

1 137  
спортивных разрядов 

присвоено департаментом 
по ФКиС липчанам за первое 

полугодие этого года

1,039  
млрд рублей  

выделено на выполнение 
муниципальной 

программы развития 
физической культуры  

и спорта в городе
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ВСЕЙ СЕМЬЁЙ НА СТАДИОН
В Липецке прошёл финал мультиспортивных семейной и детской лиг

Яркая зелень стадиона «Метал-
лург» расцвела разноцветными 
футболками участников. Двойной 

гранд-финал провели в формате семей-
ного выходного. Бодрая музыка и мно-
го увлекательных занятий: семейные 
эстафеты, футбол в зорбах, фехтование, 
сумо, игротека на воздухе — каждый мог 
найти дело по душе.

Без границ
Эти два вида соревнований прове-

ли в области в первый раз, но точно не  
в последний. Весёлые семейные состя-
зания понравились всем. Мультиспор-
тивная детская лига включала в себя 
11 направлений: плавание, боулинг, 
лыжный, велосипедный спорт и другие 
дисциплины. Проект стартовал осенью 
прошлого года, в нём приняли участие 
больше тысячи детей в возрасте от 6 до 
14 лет. Вслед за детской в области ста-
ли проводить и семейную мультилигу: 
состязания в беге, дартсе, спортивном 
ориентировании и легкоатлетической 
эстафете. Участниками стали более 550 
семей не только из Липецкой, но и из 
других областей. 

— Некоторые из этих ребят ещё год 
назад не стояли на лыжах, не умели пла-
вать и кататься на велосипеде. Теперь 
они всё это могут: научились специаль-
но для участия в мультилиге, — отме-
тил губернатор Игорь Артамонов. — За 
ними подтянулись и родители, многие 
из которых последний раз бегали кросс 
в школе. Причём эти проекты объеди-
нили не только семьи липчан — к нам 
приезжали жители Воронежской, Туль-
ской и Московской областей. Спорт — 
для всех, он без границ.

От сумо до зорбов
На беговых дорожках стадиона про-

ходила эстафета «Всей семьёй на старт», 
а в зоне детской лиги — мини-олимпиа-
да для ребятишек. Те, кто пробежал свой 
этап, тоже не скучали: от активностей, 
которые предлагали всем желающим, 
глаза разбегались. 

На небольшой площадке играли  
в футбол в зорбах — это две пластиковые 
сферы, внутренняя и внешняя, а между 
ними накачан воздух. Две команды по 
четыре человека пытались забить мяч 
в ворота соперников. Это оказалось не-

на цепочках) и тетрис, причём без вся-
кого компьютера. 

— С огромным удовольствием люди 
играют в наши игры, — говорит настав-
ница площадки Алина Ряховская. — На-
верное, уже все устали от смартфонов, 
хочется живого общения. На воздухе,  
с азартом и смехом. Да вы сами видите: 
от желающих отбоя нет. 

Дети счастливы,  
родители довольны

Сторожиловы принимают участие 
в семейной лиге не в полном составе: 
третьему из сыновей, Тимофею, пока 
только полтора года, а к соревновани-
ям допускают с шести лет. Семью на 
участие вдохновила мама Елена, девя-
тилетний Иван и семилетний Фёдор её 
поддержали, папу Сергея уговорили. 

— В июне был бег, в июле — дартс, 
а 1 сентября — спортивное ориентиро-
вание, — рассказывает Ваня. — Сегодня 
будет ещё эстафета.

— Нам тут очень нравится, — улыба-
ется Елена Сторожилова. — Дети счаст-
ливы, родители довольны. Что ещё нуж-
но? 

Бортики площадки для мини-футбо-
ла облепила ребятня. Всем хочется по-
гонять мяч в режиме «один на один». 
Только что снаряд яростно пинали но-
гами две девочки лет восьми, теперь на 
площадке двое подростков. 

— Это энергичная игра, интересная 
для ребят и информативная для трене-
ра, — рассказывает директор спортшко-
лы № 12 Илья Зиянгиров. — Можно 
играть «в стенку», можно взаимодей-
ствовать друг с другом. Игра прекрасно 
показывает, как ребята работают с мя-

просто: дотянуться до мяча можно было 
только на близком расстоянии, дальше 
не пускали зорбы.

— Мне это ужасно нравится, — под-
прыгивая от нетерпения, поделился 
11-летний Данил Афанасьев. — Сейчас 
наша с братом очередь, я попробую под-
ныривать под противника. 

На соседней площадке ребята пере-
воплощались в борцов сумо: на них на-
девали надувные костюмы, в которых 
они становились толстыми и неповорот-
ливыми. Побеждал тот, кому удавалось 
столкнуть соперника на татами. 

В деревянной игротеке участники 
строили гигантскую дженгу, играли  
в хоккей в коробке, собирали «блазар» 
(пирамиду из шариков, подвешенную 

 Мультиспортивные детскую и семейную лиги проводят по инициативе и при поддержке губернатора Игоря Артамонова 

 В семейной лиге семьи соревновались в беге, дартсе,  
 спортивном ориентировании и легкоатлетической эстафете 

« С ОГРОМНЫМ 
УДОВОЛЬСТВИЕМ 

ЛЮДИ ИГРАЮТ В НАШИ 
ИГРЫ. НАВЕРНОЕ, 

УЖЕ ВСЕ УСТАЛИ ОТ 
СМАРТФОНОВ, ХОЧЕТСЯ 
ЖИВОГО ОБЩЕНИЯ. НА 
ВОЗДУХЕ, С АЗАРТОМ 

И СМЕХОМ

«

Мультиспортивные детская  
и семейная лиги — уникальные 
проекты, которые реализуют  
в области, чтобы развить у детей 
желание заниматься физкультурой  
и спортом и приобщить  
к здоровому образу жизни целые 
семьи. Спортсмены пробуют 
свои силы в различных турнирах. 
Участникам выдают медальницу, 
брендированную футболку, рюкзак, 
шапочку для плавания и дневник 
для внесения результатов. Проекты 
реализуют по инициативе и при 
поддержке губернатора Игоря 
Артамонова.

СИЛА С УМОМ
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Игорь Артамонов, 
губернатор Липецкой области: 
— Начиная проект, мы думали, что 
его участниками будет несколько 
сотен человек, а их оказалось 
несколько тысяч. Соревнования 
детской и семейной мультилиг, без 
сомнения, стали одними из главных 

спортивных событий региона в этом году. Сегодня 
наш опыт внимательно изучают в Минспорте  
и планируют распространить его на всю страну.

НАШ ОПЫТ ИЗУЧАЮТ

чом, насколько быстро принимают решения. Вот этим 
спортсменам по 13 лет. Они лидеры нашей команды 
— Ярослав Орлов и капитан Иван Вишняков. Элемен-
ты выполняют достаточно умело: развороты, ведение, 
ложные финты. 

Заряд эмоций
Анну Двуреченскую с семилетним сыном Данилом 

на стадион привлекла весёлая музыка. 
— Замечательный день: солнышко, погода чудес-

ная, — говорит Анна. — Нашли тут знакомых, они 
участники мультилиги, вот, болеем за них. 

— Что мне нравится… — задумывается Данил. — Не 
знаю, всё нравится. Я в дротики играл. Здорово! 

Семья депутата горсовета Екатерины Пинаевой 
принимает участие и в детской, и в семейной лиге. 

— Сначала сын участвовал в детской лиге. Ког-
да узнал, что будет ещё и семейная, Ярослав сказал: 
мы идём вместе. Нам выбора просто не оставалось, — 
смеётся Екатерина. 

— Вы очень активный человек. Как у вас на всё хва-
тает времени?

— Из-за того что будни плотно заняты работой, се-
мье удаётся уделять не так много времени, как хоте-
лось бы, — рассказала Екатерина Пинаева. — Поэтому 
выходные мы всегда проводим активно: куда-то ез-
дим, осматриваем достопримечательности. Мульти- 
спортивная лига позволяет классно вместе провести 
время, зарядиться эмоциями. А потом ещё столько 

обсуждений! Это незабываемые впечатления для всей 
семьи, очень ценные. 

Просто игрушки
По мнению почти всех семей, самым интересным 

стал этап спортивного ориентирования. Он прошёл  
1 сентября в парке Победы. 

— Думали, что хорошо знаем парк, оказалось, нет, — 
смеются супруги Татьяна и Александр Сысоевы. 

Александр работает программистом на НЛМК, Та-
тьяна — в торговле. Семья спортивная: вместе с девя-
тилетним сыном Василием они участвовали и в вело-
гонке, и в «Партизанском забеге» на Зелёном острове.

— Сегодняшняя эстафета просто игрушки, — снис-
ходительно усмехается Василий. — Подумаешь, прыж-
ки на надувном поросёнке, бег в зорбе, перенос в гама-
ке. Мы все этапы быстро прошли.

Серьёзная подготовка
Семья Калашниковых приехала из села Конь-Ко-

лодезь. К состязаниям восьмилетний Слава вместе  
с родителями Мариной и Сергеем отнеслись серьёз-
но: даже купили дартс, чтобы тренироваться дома. Им 
тоже больше всего понравилось ориентирование. По-
иск контрольных точек и бег по пересечённой местно-
сти напомнили им походы по горам. У Калашниковых 
это любимый вид отдыха. 

— В этом году за семь дней прошли 70 км, — уточ-
няет Марина. — От Псебая до Красной Поляны. И сын 
вместе с нами шагал, с рюкзаком. 

— Слава, а тебе в походе что больше всего понрави-
лось? — спрашиваю мальчика.

— Зелёные лягушки и очень красивые горы. Я через 
речку переходил по бревну. Мама побоялась, а я нет. 
Мы спортом всё время занимаемся, поэтому и в муль-
тилиге хорошо выступили.

Прицел на будущее
Сегодня проигравших нет. Волонтёры вручают ме-

дали всем участникам соревнований. 
— Замечательный день, — широко улыбается во-

лонтёр Евгения Жиляева. — Мы немного устали, но всё 
равно классно: сильные и смелые люди заряжают по-
зитивом. Все, с кем мы сегодня общались, благодарят 
и спрашивают, будут ли в следующем году проводить 
мультилигу. Мы отвечаем: будут!

___________________________________________
Текст: Марина Карасик 
Фото: Илья Перфилин

 Всем участникам семейной мультилиги подарили зелёные футболки, участникам детской — оранжевые 

 В детской лиге приняли участие больше тысячи ребятишек 

 Участниками семейной мультилиги стали более 550 семей из Липецкой и других областей 

 Футбол в зорбах – испытание в ловкости:  
 до мяча можно дотянуться только на близком расстоянии 
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

РЕКЛАМА
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В России 11 сентября отмечают День 
трезвости. Это не праздник, а способ 
в очередной раз поднять актуальную 

проблему алкоголизации населения. От неё, 
по данным ВОЗ, ежегодно в мире умирает 
более трёх миллионов человек. Чтобы сни-
зить последствия злоупотребления алкого-
лем, в России приняли Концепцию по борь-
бе с алкоголизмом. Она действует до 2030 
года. Разумный и осознанный выбор трезво-
го образа жизни — одна из основных задач, 
стоящих перед современным обществом, 
уверен главный врач областного наркодис-
пансера Михаил Коростин.

Вредные советы
— Михаил Иванович, осень — сезон 
простудных заболеваний. Есть люди, 
которые не обращаются за квалифи-
цированной медпомощью. Они ру-
ководствуются народными советами 
и лечатся различными спиртовыми 
настойками. Насколько такие «лечеб-
ные» напитки действенны?

— Если человек заболел, алкоголь ему 
строго противопоказан. Поднялась тем-
пература, давление, ещё что-то пошло не 
так. Нужно принять лекарство, а в крови 
спиртное. Отказаться от горячительных 
напитков нужно и тем, кто переболел ме-
нее месяца назад. Это время необходимо 
организму, чтобы восстановиться. Не сле-
дует дополнительно нагружать сосуды, по 
которым болезнь и так наносит мощней-
ший удар. Начинается прививочная кам-
пания. Любую вакцину тоже нужно раз-
вести по времени с весёлыми застольями.  
И, напротив, здоровая пища и прогулки на 
свежем воздухе помогут препарату срабо-
тать максимально эффективно.

— Считается, что водка — один из са-
мых крепких, а значит, самый опасный 
спиртной напиток, и молодые люди 
предпочитают ему пиво или коктейли. 
Действительно они лучше водки?

— Не бывает лёгких спиртных напитков. 
Любое вещество, вызывающее опьянение 
или изменение сознания, опасно для разви-
тия зависимости. Неважно, водка это, пиво 
или коктейль. Ими можно напиться точно 
так же, как и водкой. Бывают случаи, ког-
да люди злоупотребляют дорогим вином  
в больших количествах. Они считают, что 
это не только модно и гламурно, но и без-
вредно. В результате могут напиваться до 
безобразного состояния.

Опасность первой капли
— В конце трудной рабочей недели 
хочется расслабиться. Некоторые вы-
пивают кружку пива или бокал вина. 
Кажется, это совсем мало, следова-
тельно, вреда нет, думают многие. 

— Алкоголь в любом количестве ток-
сичен для организма. Идеальный вариант 
— не пить совсем. Если человек осознанно 
поднимает рюмку или бокал, он должен по-

Михаил Коростин:

ТРЕЗВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ — 
СИНОНИМ УСПЕШНОСТИ

человеком алкоголя растёт. Следователь-
но, приём спиртного может привести  
к абстинентному синдрому. В состоянии 
похмелья зависимый от алкоголя чело-
век не может справиться самостоятель-
но и возобновляет его приём, а это уже 
запойная форма алкоголизма. Спиртное 
влияет на центральную нервную систему: 
после употребления психоэмоциональ-
ная сфера человека находится в неста-
бильном состоянии, появляются трево-
жность, депрессия, снижение волевого 
компонента деятельности. 

— Как правильно себя вести, если всё 
же превысили норму?

— Главное — не похмеляться. Это при-
несёт временное облегчение, после ко-
торого начнётся ещё более серьёзное от-
равление организма. Основную нагрузку 
от алкоголя принимают на себя печень  
и поджелудочная железа. Поэтому в со-
стоянии похмелья нужно исключить 
жирную пищу, а ещё лучше — поголо-
дать. Уберечь организм от обезвоживания 
помогут дегазированные минеральные 
воды. Нужно следить за давлением. Если 
самостоятельно справиться с плохим са-
мочувствием не получается, в профиль-
ном диспансере есть отделение платных 
услуг. Телефон: 73-06-47. При необходи-
мости помощь оказывается анонимно. 

Будь культурным
— Михаил Иванович, а липчане в по-
следнее время стали пить меньше? 

— Скорее следует говорить о повыше-
нии культуры пития в целом. Значительно 
сократилось употребление некачественного 
спиртного. Выпивают люди, как правило, 
под хорошую закуску, что тоже немаловаж-
но, да и крепкий алкоголь выбирают немно-
гие, отдавая предпочтение сухим винам. 
Естественно, бывают случаи под названием 
«перебрал». И, опять же, много людей с та-
ким «диагнозом» приходят, отметьте, до-
бровольно на детоксикацию. Но даже после 
этого следует понимать, что организм по-
дорван алкоголем и ему нужно время, что-
бы восстановиться. Поэтому о выпивке луч-
ше забыть как минимум на месяц. Нарушая 
этот запрет, человек первой же рюмкой ум-
ножает наши усилия и действия препаратов 
на ноль. Дальнейший сценарий может быть 
неприятным и даже фатальным. 

— Какой должна быть стратегия об-
щества и правительства, чтобы трез-
вый образ жизни стал синонимом 
успешности и благополучия?

— Люди употребляют алкоголь, чтобы 
расслабиться. Поэтому им нужно предоста-
вить здоровую и доступную альтернативу: 
фитнес-залы, дворовые спортплощадки, 
психологическую и терапевтическую по-
мощь. В современном мире понятие «здо-
ровый образ жизни» нужно сделать не 
просто популярным, но и модным. Мне 
нравится, что сделано за последнее время 
в Липецке в этом направлении: открыва-
ется много игровых и спортивных пло-
щадок, парков и других пространств для 
семейного отдыха. А мы приглашаем всех 
желающих на ежегодный турнир по улич-
ному футболу «Кубок трезвости» (18+) 
Липецкой области — это футбольный тур-
нир для непрофессиональных команд ре-
гиона. Он состоится 15 сентября в 10:00 на 
стадионе «Сокол». В учебных заведениях 
будут проходить уроки трезвости.

_____________________________
Беседовала Марина Костюк 

Фото из архива «Первого номера»

нимать, какие риски берёт для своего здо-
ровья. Спиртное представляет опасность  
с первой капли, попавшей в организм. Кре-
пость напитка и частота употребления не 
имеют значения. Алкоголь признан канце-
рогеном первой, наивысшей группы риска. 
При распаде этанола образуются токсичные 
вещества, вызывающие необратимые по-
вреждения ДНК, что может вызвать такие 
онкологические заболевания, как рак пи-
щевода, печени, молочной железы, прямой  
и толстой кишки, гортани и поджелудоч-
ной железы. Ни одну дозу алкоголя нельзя 
считать безопасной. Понятия «безопас-
ная доза алкоголя» не существует. Но есть 
иное: «рискованное потребление» — более  
150 г крепкого алкоголя. Дальше начина-
ются инфаркты, инсульты и опаснейшие 
панкреонероз, гибель клеток поджелудоч-
ной железы, и кардиомиопатия, поражение 
сердечной мышцы. Именно они становят-
ся невидимой причиной смерти вроде бы 
непьющего человека.

Прямая зависимость
— Существует ли грань между пери-
одическим употреблением алкоголя  
и зависимостью? 

— С каждым употреблением алкоголя 
усиливается толерантность, то есть вос-
приимчивость организма к спиртному. 
Значит, и количество употребляемого 

РАЗУМНЫЙ И ОСОЗНАННЫЙ ВЫБОР 
 ТРЕЗВОГО ОБРАЗА ЖИЗНИ — ОДНА 

 ИЗ ОСНОВНЫХ ЗАДАЧ, СТОЯЩИХ ПЕРЕД  
СОВРЕМЕННЫМ ОБЩЕСТВОМ

«

«

МЫ ПОМОЖЕМ

Если вы заметили проблему  
у своего ребёнка, не теряйте времени. 
Лечение нужно начинать как можно 
скорее. Приём конфиденциальный, 
анонимный. Мы проконсультируем, 
дадим рекомендации, с ребёнком 
будет заниматься психолог. Можем 
провести медико-генетическую 
экспертизу на выявление 
предрасположенности к алкоголизму. 
В год около 30 человек делают 
такую экспертизу. В 99% проблемы 
снимаются. Для подростков  
и обследование, и лечение бесплатны.

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ
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В Липецке провели первый слёт трудовых династий области

ГЕРОИ НАШЕГО ВРЕМЕНИ
В рачи и учителя. Работники лесного хозяйства  

и транспортники. Металлурги и связисты. В этот 
день чествовали не просто специалистов высоко-

го класса — людей, которые любовь к своей профессии 
передали детям и внукам. 12 лучших династий опреде-
лили в областной Федерации профсоюзов. Мероприятие 
провели при поддержке правительства области, регио-
нального парламента и областного Союза женщин.

Важная и добрая традиция 
Главный критерий истины — жизнь — расставляет всё 

по своим местам. И к таким модным ещё несколько лет 
назад блогерам и стримерам уже начинают с пренебре-
жением относиться не только люди старшего и среднего 
возраста, но и молодёжь. Парни и девушки стали пони-
мать: чтобы состояться в жизни и стать успешным, нужно 
выбрать профессию по душе и добросовестно трудиться.  
А кто обучит профессиональным секретам и ответственно-
му отношению к делу лучше матери и отца? 

— Трудовые династии объединяют два понятия, без ко-
торых наше существование невозможно: «семья» и «труд», 
— сказала на открытии праздника председатель Федерации 
профсоюзов Липецкой области Лариса Кудаева. — Именно 
в семье закладываются культурные и нравственные ценно-
сти, которые помогают становлению личности, поколения 
и государства в целом. 

В адрес слёта пришло приветствие от комитета по 
труду, социальной политике и делам ветеранов Госдумы. 

— Многие предприятия в России испытывают дефи-
цит рабочих рук, а трудовые династии способствуют ста-
билизации ситуации на рынке труда, — зачитал документ 
депутат Госдумы Михаил Тарасенко. — Деятельность тру-
довых династий — в интересах и семей, и предприятий, 
и всего общества.

— Сегодня мы заложили добрую традицию, тёплую, 
родную и важную, — сказал первый вице-губернатор Алек-
сандр Рябченко. — Я сам вырос в многодетной семье и хоро-
шо знаю, как важно поддерживать родных людей не толь-
ко в семейных отношениях, но и в работе. Любые сложные 
задачи при поддержке близких решаются легче. Я рад, что 
в области много трудовых династий. Это наша гордость.

Учитель по зову сердца
У династий, как и у людей, есть свой возраст. У ко-

го-то из приехавших на слёт он перевалил за сотню лет, 
а у кого-то едва приблизился к 70-ти. Самым солидным 
— 193 года — оказался общий династический стаж Тон-
ких — Сирот — Гаврик — Бедровых. Её основателя Вла-
димира Ефимовича Тонких знают не только в нашей 
области. Он работал на целине, директором Шовской 
школы в Лебедянском районе, руководил Лебедянским 
педколледжем, с 1985-го по 2003 год возглавлял ведом-
ство, курировавшее вопросы образования в регионе. Был 
депутатом районного, городского и областного Советов, 
членом ЦК отраслевого профсоюза, делегатом всероссий-
ских и всесоюзных съездов учителей. Даже после ухода 
на пенсию преподавал в Елецком госуниверситете име-
ни Бунина. Конечно, у заслуженного учителя школы РФ, 
лауреата премии имени Москаленко Владимира Тонких 
масса наград: от ордена Дружбы и медали «За доблест-
ный труд» до знака отличия «За заслуги перед Липец-
кой областью». Но главная его награда — добрая память 
о нём в сердцах его многочисленных учеников и коллег. 

Со своей супругой Таисией Васильевной Владимир 
Ефимович познакомился на целине. Она работала учи-
телем немецкого языка в Лебедянском педколледже  
и в 61-й липецкой школе. Имеет звание «Заслуженный 
учитель школы РФ».

Пошли по стопам
Племянницы Владимира Тонких Галина Ивановна Си-

рота и Татьяна Ивановна Гаврик тоже стали учителями. 

Галина Ивановна преподавала русский язык и литературу 
в Сырской школе, в школах № 25 и 42, в Липецком стро-
ительном техникуме. Она отличник просвещения РСФСР  
и СССР. А учитель иностранного языка Татьяна Ивановна 
всю жизнь проработала в школе № 1 Лебедяни. Награжде-
на орденом Трудовой Славы и почётной грамотой Мини-
стерства образования и науки РФ.

Представительницу третьего поколения этой династии 
в Липецке хорошо знают. Светлана Валерьевна Бедрова — 
председатель департамента образования администрации 
Липецка. Она, как и её мама Галина Ивановна Сирота, по-
лучила диплом учителя русского языка и литературы, ра-
ботала в школе № 69, затем 12 лет — директором школы  
№ 51. С 2019 года руководит образованием Липецка. Свет-
лана Валерьевна — почётный работник общего образо-
вания РФ, лауреат премии имени Горской, имеет грамоту 
Министерства образования и науки РФ и благодарствен-
ное письмо председателя комитета Совета Федераций Фе-
дерального Собрания РФ. На слёте её наградили медалью  
«70 лет Липецкой области».

Станция, ставшая судьбой
У представителей династий на слёте спрашивали, 

каков главный секрет того, что дети и внуки решили 
продолжить дело отцов и дедов. Многие говорили: мы 
с детства ходили к родителям на работу и научились 
уважать их профессию. Так случилось у начальника от-
дела эксплуатации АО «Липецкие автобусные линии» 
Евгения Сергеевича Позднякова. Ещё мальчишкой он 
часто бегал на автостанцию «Сокол», где диспетчером 
работала его бабушка. Иногда она даже разрешала вну-
ку читать объявления в микрофон. Жене нравились 
красивые автобусы и солидные мужчины, которые ими 
управляли. Водители часто вспоминали своего коллегу 
Евгения Александровича Позднякова — деда мальчика, 
в честь которого внука и назвали. 

— Он был настоящим профессионалом, свою работу 
считал лучшей на земле, — говорит Евгений Сергеевич. 
— Я его не застал, он погиб в 1989 году, на рабочем ме-
сте: попал в аварию на междугороднем рейсе под Ка-
широй. Говорят, был добрым, спокойным и надёжным.  
Я тоже стараюсь быть таким. 

По стопам основателя династии пошёл и его сын 
Сергей Евгеньевич. А потом на автостанции «Сокол» 
стал трудиться и Евгений Сергеевич. 

Начинал сторожем и контролёром КПП. Одновре-
менно учился в вузе. Следующая ступень — работа дис-
петчером, а позже — начальником автостанции. 

Эту «точку на карте» Евгений Сергеевич считает судь-
боносной: именно тут он познакомился с женой Татьяной, 
тогда ещё простой пассажиркой. Сейчас уже она начальник 
той самой автостанции, сменила мужа на посту. 

У пятерых представителей династии 103 года обще-
го стажа и десятки высоких наград.

Профессия сплачивает семью
В династии медиков Будько — Королёвых — Быстриц-

ких уже пять поколений. А у семерых её представителей 
172 года общего стажа в медицине. Основал династию 
Василий Трофимович Будько, ещё до революции он ра-
ботал земским врачом в белгородской глубинке. Потом 
его вместе с женой и шестью детьми отправили в Архан-
гельск. Он и там трудился в городской больнице, при-
вивая любовь к благородной профессии своим близким. 

В династии целый спектр медицинских специали-
заций: терапевты, медсестра, невролог, онколог, фельд-
шер и кардиолог. Сейчас глава династии — правнучка её 

« ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ  
ТРУДОВЫХ ДИНАСТИЙ  

— В ИНТЕРЕСАХ 
 И СЕМЕЙ, И ПРЕДПРИЯТИЙ,  

И ВСЕГО ОБЩЕСТВА

«

 Главу «медицинской» династии Елену Быстрицкую  
 наградили медалью «70 лет Липецкой области» 
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основателя Елена Игоревна Быстрицкая, 
кандидат медицинских наук, замначаль-
ника отдела организации медицинской 
помощи областного управления здраво-
охранения.

— Моя дочь Татьяна окончила Кур-
ский медуниверситет, — рассказывает 
фельдшер скорой помощи Татьяна Ко-
ролёва. — Работает кардиологом, вышла 
замуж за представителя славной меди-
цинской династии онколога Максима Бы-
стрицкого. Я рада тому, что она выбрала 
благородную профессию и что с мужем 
у них общие интересы и на работе. Это 
сплачивает семью. Пойдут ли их дети по 
их стопам? Посмотрим, я на это надеюсь.

С песней по жизни
Семью Зайцевых из задонского села 

Хмелинец знают не только в области. 
Анатолий Анатольевич работает дирек-
тором местного Центра культуры и до-
суга. Его жена Наталья Викторовна — ху-
дожественный руководитель народного 
вокального коллектива «Карусель». 

Коллектива удивительного: артисты 
из сельской глубинки объехали полстра-

АКТУАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

принципах и традициях, и становилось 
понятно: с такими сотрудниками и ра-
бота на производстве спорится. Когда 
наставник-отец с искренней любовью 
помогает сыну, улучшается «погода» на 
всём родном заводе.

Зрители от души аплодировали свя-
зистам Кобзевым, металлургам Подхалю-
зиным — Черкас — Голышевым, лесникам 
Ярцевым — Спелых — Кожевниковым, 
которые в добровских лесах знают всех 
зверей «от мишки до мышки», как ска-
зал глава династии начальник Кривец-
кого участка Добровского лесхоза Влади-
мир Викторович Кожевников. 

Сочувствовали представителям дина-
стии Шишлиных — Бабкиных — Черных, 
которые сразу после праздника засобира-
лись на свой Лебедянский сахарный за-
вод: сейчас самый сезон, «свёкла идёт», 
предприятие работает круглосуточно. 

— Самое большое богатство Липецкой 
земли — люди, — сказала спикер Липец-
кого горсовета Евгения Фрай. — Именно 
благодаря вам наш регион в передовиках 
по многим показателям. Спасибо вам за 
то, что вы, любя своё производство, при-
вили это светлое чувство своим детям. 
Вы трудитесь на благо нашей земли — 
дети берут с вас пример. А все вместе мы 
куём славу Липецкого края. 

Закладываем будущее
Династию газовиков Бабановых — 

Порядиных — Карпенко — Швырёвых — 
Худяковых основали три сестры: Галина 
Петровна, Лариса Петровна и Нина Пе-
тровна. Сейчас в ней уже 10 человек, их 
общий трудовой стаж — 161 год. 

Строители Девятовы — Козятинские 
связали свою судьбу с Липецким це-
ментным заводом: четыре представите-
ля династии отдали родному предприя-
тию в общей сложности 109 лет. 

«Захаровы — это сила!» — так гово-
рят в «Липецкэнерго» о династии во-
дителей, в которой уже три поколения 
и чей общий стаж составляет ровно век. 

А династией Куренковых — Лытки-
ных — Буслаевых — Савостиковых гор-
дится предприятие «Городской элек-
тротранспорт». В ней восемь человек, 
которые отдали родному предприятию 
173 года.

— Огромное счастье, что на нашей 
Липецкой земле так много славных тру-
довых династий, — сказала председа-
тель Союза женщин Липецкой области 
Вера Урываева. — И огромное спасибо 
всем труженикам, тем, кто идёт по сто-
пам своих родителей, бабушек-дедушек. 
Мы, старшее поколение, закладываем 
будущее для нашей молодёжи. И когда 
папа и мама являются образцом в труде, 
то и дети вырастают ответственными 
гражданами. 

Большой интерес вызвала выстав-
ка детских рисунков, приуроченная к 
слёту: ребята нарисовали своих мам и 
пап на их рабочих местах. Праздник 
получился тёплым и душевным. Всем 
участникам вручили благодарности об-
лсовета, Союза женщин Липецкой обла-
сти и ценные подарки. А глав династий 
наградили юбилейными медалями «70 
лет Липецкой области». Подобные слё-
ты решили проводить ежегодно. 

____________________________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Сергей Паршин 

ны, в их копилке дипломы многих все-
российских и международных конкурсов. 
Продолжить дело родителей решила  
и дочь Анастасия. Она успешно окончи-
ла Липецкий колледж искусств имени 
Игумнова, а теперь солистка Липецкой 
государственной филармонии. Пока на 
троих представителей династии всего  
68 лет профессионального стажа.

— У нас ещё всё впереди, — смеётся 
Анатолий Анатольевич.

Семью Зайцевых в Хмелинце считают 
просто находкой. Благодаря этим энту-
зиастам двери сельского ДК постоянно  
в движении. В Доме культуры занима-
ются и ребятня, и взрослые. Вокал, хо-
реография, театральное искусство, деко-
ративно-прикладное творчество — это 
только некоторые из направлений, кото-
рые преподают в клубе, как по старинке 
называют центр местные жители. В год 
тут проводят по 500 концертов и тема-
тических программ, и все они не толь-
ко организованы на высшем уровне, но  
и очень душевные. 

Анатолий и Наталья всегда сами вы-
ходят на сцену. Вот и на слёте они се-
мейным дуэтом спели «песню в тему»:  
«В золочёной церкви нас с тобой венчали 
перед Богом и перед людьми — пополам 
обиды, пополам печали, век в согласье да 
в любви».

Вместе куём славу
Хочется сказать спасибо и организато-

рам слёта: мероприятие получилось не-
формальным и трогательным. Люди про-
стыми словами рассказывали о семейных 

« ВЫ ТРУДИТЕСЬ  
НА БЛАГО СВОЕЙ 

ЗЕМЛИ — ВАШИ ДЕТИ 
БЕРУТ С ВАС  

ПРИМЕР

«

 Педагогический стаж династии Тонких — Сирот — Гаврик — Бедровых — почти два века 

 «Поющую» династию Зайцевых знают не только в Задонском районе, но и по всей России 

 В династии газовиков Бабановых — Порядиных — Карпенко — Швырёвых — Худяковых 10 человек 
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Кличка: Ася
Возраст: 3 года
Здоровье: стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
мегапозитивная, ласковая 
и дружелюбная собака. 
Ася быстро осваивает 
всё новое, хорошо 
запоминает команды. Это 
умная собака со здоровой 
психикой.

Кличка: Швепс
Возраст: 6 лет
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: один 
из старичков приюта, 
давно ютится в клетке. 
Брутальный с виду, но 
ласковый и добрый 
в душе. Спокойный. 
Пристраивается 
единственным котом  
в семью.

Кличка: Поли
Возраст: 3 года
Здоровье: стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: смелая, 
яркая, весёлая малышка. 
Собака-компаньон  
с отличными охранными 
качествами. Подойдёт  
в частный дом с выгулом 
по закрытой территории.

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы  
о характере животных или 
условиях усыновления  
можно задать руководителю 
приюта Екатерине Олеговне 
Бильбао:    
8-951-309-06-00. 

Кличка: Бекки
Возраст: 1 год
Здоровье: стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история:  
у Бекки бывает только 
два состояния: она или 
дрыхнет — не разбудить, 
либо играет. Её хвост 
всегда в движении, а на 
мордочке постоянная 
улыбка. 

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

Продолжается приём заявок на  
VIII Международный фотоконкурс «Русская 
цивилизация», который проводится 
в рамках госпрограммы «Реализация 
государственной национальной политики». 
Организатор фотоконкурса — Федеральное 
агентство по делам национальностей (ФАДН 
России). Принять в нём участие могут как 
профессиональные фотографы, так  
и любители старше 18 лет. 
Работы принимаются по номинациям: 
• «Уникальная природа», 
• «Лица и поколения», 
• «Традиции большой страны»,  
• «Архитектура и скульптура»,  
• «Духовные скрепы»,  
• «Семейные ценности», 
• специальная номинация «Многодетная 
семья России», 
• «Мир. Созидание. Жизнь».  
Каждый участник может предоставить до 
пяти фотографий в каждой из номинаций. 
К фотоконкурсу допускаются работы, 
созданные не ранее 2018 года. Снимки для 
участия в конкурсе должны быть загружены 
на сайт фотоконкурса. Оцениваться будут 
оригинальность идеи, художественный 
уровень и содержание, техника и качество 
исполнения, соответствие фотографии 
требованиям 
конкурса  
и номинациям.  
Приём заявок 
проходит до  
5 октября. 
Победители в каждой 
номинации получат 
ценные призы  
и подарки.

Более 18 тысяч жителей Липецкой области 
получили уведомления о размере их будущей 
страховой пенсии. Впервые уведомления приходят 
в личный кабинет на портале «Госуслуги» 
мужчинам старше 45 лет и женщинам после 40.  
В дальнейшем такое информирование происходит 
раз в три года. 
Сообщения, которые поступают в проактивном 
формате, содержат информацию о страховом 
стаже и заработанных пенсионных коэффициентах. 
На основе этих показателей рассчитывается 
предполагаемый размер страховой пенсии, 
также указанный в уведомлении. Проактивное 
информирование граждан позволяет оценить 
актуальность данных индивидуального лицевого 
счёта, на котором отражаются сведения  
о периодах трудовой деятельности человека  
и об отчислениях работодателя.  
— Получая информацию о сформированных 
пенсионных правах задолго до назначения 
пенсии, человек при необходимости может 
предпринять шаги по её увеличению. Если какие-
либо сведения на лицевом счёте не учтены или 
указаны не в полном объёме, можно подать 
заявление об их корректировке через портал 
«Госуслуги» или обратившись лично  
в клиентскую 
службу 
регионального 
Отделения 
фонда, — отметил 
управляющий 
Отделением СФР по 
Липецкой области 
Евгений Павлов. 
Более подробная 
информация по 
телефону:  
8-800-100-00-01.

ПРОАКТИВНОЕ ИНФОРМИРОВАНИЕСНИМАЙ И ПОБЕЖДАЙ

Особый противопожарный 
режим введён на территории 
лесов Липецкой области по  
30 сентября. Причина — сухая  
и жаркая погода. Для 
обеспечения пожарной 
безопасности на данный 
период устанавливаются 
дополнительные меры защиты, 
усиливается патрулирование 
лесов и увеличиваются штрафы 
за нарушение требований.  
В лесах запрещается 
использование мангалов и иных 
приспособлений с применением 

открытого огня. Не допускается 
разжигание костров, выжигание 
хвороста, лесной подстилки, 
сухой травы и других горючих 
материалов на территории 
лесных массивов и на участках, 
непосредственно примыкающих 
к ним.  
Нарушение этих правил 
в условиях особого 
противопожарного 
режима влечёт наложение 
административного штрафа на 
граждан в размере от 40 до 50 
тысяч рублей, на должностных 

лиц — от 60 до 90 тысяч рублей, 
на юридических лиц — от 600 
тысяч до одного миллиона 
рублей.

ОСОБЫЙ ПРОТИВОПОЖАРНЫЙ

ОФИЦИАЛЬНО
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СЕГОДНЯ 
БОЛЬШИНСТВО 
ДРОППЕРОВ — 
ШКОЛЬНИКИ,  

У КОТОРЫХ ЕСТЬ 
ОФОРМЛЕННАЯ 

РОДИТЕЛЯМИ КАРТА 
БАНКА

«

«
ОБЩЕСТВО

НЕ СТАТЬ ДРОППЕРОМ
Телефонные мошенники развернули охоту  
за финансовыми картами несовершеннолетних 

Новая и очень опасная тактика теле-
фонных мошенников, как пожар, 
уже несколько месяцев распростра-

няется по стране, захватывая один регион 
за другим. Теперь мошенники работают 
«по детям».

Целевая аудитория
И под реальной, а не выдуманной угро-

зой оказываются разные ребята — из бла-
гополучных семей и совсем плохих, хули-
ганистые подростки и очень воспитанные, 
домашние дети. Одним словом, все, кому 
родители сделали банковскую карту.

Кстати, рекламой банков, предлага-
ющих такие «детские» карты, сегодня 
заполнены страницы прессы, интернет, 
телевидение, уличные стенды в больших 
и малых городах…

Суть проблемы в следующем: сейчас 
в стране почти невозможно найти ребён-
ка, который не пользуется интернетом. 
Абсолютное большинство нынешних 
школьников просто там живут. И дети 
на просторах Сети последнее время всё 
чаще стали сталкиваться с предложени-
ями лёгкого заработка. Обычно мошен-
ники представляются работодателями  
и рекламируют лёгкую, а главное, высо-
кооплачиваемую работу. При этом схема 
получения денег действительно не тре-
бует от детей каких-либо особых знаний 
или усилий. Всё просто.

и не получить. И жаловаться не стоит. Об 
этом детям расскажут сами мошенники. 
И доходчиво разъяснят, что они стали 
участниками преступления, начнут шан-
тажировать, угрожая сообщить обо всём 
в полицию. Обманутых детей просто за-
пугивают. В результате дроппер остаёт-
ся без обещанных денег и с серьёзными 
проблемами.

Предупредить,  
пока не поздно

Вот какую историю рассказал «РГ» 
судья в отставке Сергей Логинов: «Не-
давно в крупном промышленном горо-
де на берегу Волги родителям ребён-
ка позвонили из службы безопасности 
банка. Рассказали, что на банковский 
счёт, привязанный к банковской карте 
их сына, поступает большое количество 
денежных средств от различных людей  
и организаций. И суммы таких переводов 
нередко составляют миллионы рублей  
в день. Озабоченность вызвало то, что ре-
бёнок-школьник, понятно, нигде не ра-
ботал, а крупные денежные поступления 
осуществлялись ежедневно.

А второй случай произошёл в Росто-
ве-на-Дону. Там родители обратились  
в правоохранительные органы и сообщили, 
что их ребёнок продал неизвестным людям 
подаренную ему банковскую карту.

Выпиской со счёта этой банковской 
карты подтверждаются поступления на 
неё крупных денежных средств с того мо-
мента, как мошенникам стали известны 
её реквизиты.

Оба эти случая напрямую свидетель-
ствуют о росте преступлений, связанных 
с применением такой мошеннической 
схемы в отношении молодёжи».

Простые истины
Необходимо разъяснить ребёнку, как 

работает эта криминальная схема, и рас-
сказать, что за деньги, проходящие через 
его карту, ребёнок отвечает сам. И неважно, 
знал он или нет о законности их происхож-
дения. Следует объяснить простую исти-
ну — не вступать в диалог с незнакомцами  
в интернете, поскольку последние облада-
ют специальными навыками и способно-
стями психологического воздействия на 
человека. Мошенники годами оттачивают 
своё «мастерство», навыки по обману лю-
дей, а значит, нет никаких гарантий того, 
что в ходе общения им не удастся склонить 
ребёнка к «сотрудничеству».

В связи со вступлением в силу  
25 июля 2024 года поправки в закон 
«О национальной платёжной системе», 
которая призвана защищать клиентов 
банков от мошенничества, а также воз-
мещать при некоторых условиях похи-
щенные злоумышленниками денежные 
средства, очевидно, потребуются новые 
дропперы, которых будут использовать 
для обналичивания денег.

Ужесточение закона обязательно вы-
нудит мошенников искать «свежие ка-
дры» для участия в процессе обналичи-
вания украденных денег.

Платить заставят родителей
В случае причинения кому-либо иму-

щественного ущерба на родителей несо-
вершеннолетнего ребёнка может быть 
возложена обязанность по возмещению 
причинённого вреда. И это могут быть 
миллионы рублей.

Владелец карты также попадёт в 
общий банковский «чёрный список»,  
и надолго. Затем последует блокировка 
банковских приложений, останется воз-
можность использования только налич-
ных денежных средств. Он может быть 
привлечён к юридической ответственно-
сти, в том числе уголовной. Пройдёт не-
сколько лет, и у вчерашнего школьника, 
если он обратится в банк за кредитом на 
учёбу или с просьбой об ипотеке, возник-
нут проблемы. Кроме того, очень вероят-
ная, пусть и условная судимость сделает 
для него недосягаемыми многие весьма 
престижные профессии, связанные с госу-
дарственной службой.

_____________________
Текст: Наталья Козлова

Фото: «Российская газета»

ВАРИАНТЫ ВЕРБОВКИ:

• рассказы о «планах по продажам» 
в банках: «Оформи карту за 
вознаграждение», 
• вовлечение в сетевой маркетинг: 
«Приведи друга с картой — получи 
деньги», 
• предложение «трудоустройства»: 
«Стань администратором лотереи  
и отправляй выигрыш победителям», 
• сообщение о якобы ошибочной 
операции: «По ошибке отправил 
вам деньги — верни, но на другую 
карту или счёт»

Страница подготовлена в рамках 
совместного проекта «Российской газеты» 

и газеты «Первый номер»

Заманчивые схемы
Ребёнку в интернете предлагают за-

работать деньги следующим образом: он 
получит проценты за перевод со своей 
банковской карты поступивших на неё 
сумм на чужие банковские счета.

Ещё один вариант возможного предло-
жения — попросить ребёнка продать свою 
банковскую карту для таких же операций. 
Покупка карты, объяснят ребёнку, очень 
выгодна. Он получит деньги сразу, и весьма 
солидную сумму. В общем, оба предложе-
ния выглядят крайне заманчиво.

Эту схему уже назвали дропперством, 
а тех, кто её применяет, — дропперами. 
Поначалу этим занимались студенты, 
а сегодня большинство дропперов — 
школьники, у которых есть оформленная 
родителями карта банка.

Пустые жалобы
Правда, школьнику не говорят, что, 

как только он соглашается на один из 
предложенных вариантов, он стано-
вится соучастником незаконной схемы 
по отмыванию денежных средств. Ведь  
с помощью его банковской карты будут 
переводиться деньги, добытые преступ-
ным путём.

Также детям никто не скажет, что за-
частую обещанных процентов или суммы 
за продажу банковской карты они могут 
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ГОРОЖАНЕ АКТИВНО 
ПОДСКАЗЫВАЮТ НАМ, 

ЧТО УЛУЧШИТЬ 
И ДОДЕЛАТЬ. ПРОДУКТИВНО 
РАБОТАЕМ С ДЕПУТАТСКИМ 

КОРПУСОМ, КАЖДЫЙ ИЗ 
ДЕПУТАТОВ РАДЕЕТ ЗА 

ИНТЕРЕСЫ ЖИТЕЛЕЙ СВОЕГО 
ОКРУГА. ОБРАЩАЕМ ВНИМАНИЕ 

НА ПУБЛИКАЦИИ В СМИ

«

«

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

— Это удалось сделать по нацпроекту «Безопасные ка-
чественные дороги» и благодаря средствам, выделенным 
губернатором, — подчеркнул первый заместитель главы 
города. — Хочется поблагодарить команды управления 
главного смотрителя и департамента дорожного хозяйства  
и благоустройства. В процессе возникали проблемы, это ра-
бочие моменты, но объём работ по всем четырём округам 
Липецка значительный. Жители увидели благоустроен-
ные, новые, безопасные дороги. 

Первый вице-мэр рассказал: две дороги в список запла-
нированных в 2024 году к ремонту добавили дополнитель-
но. Улицу Космонавтов в Жёлтых Песках по плану должны 
были ремонтировать в 2025 году. Но очерёдность измени-
ли. Было решено сначала сделать четыре небольшие ули-
цы на Опытной станции: Раздольную, Лучистую, Новую 
и Просторную — там нужно в первую очередь проложить 
ливнево-дренажную систему, а уже потом укладывать но-
вый асфальт. Ремонт улицы Космонавтов закончат к концу 
сентября. А дорогу на улице Железногорской, что в микро-
районе Дачном, должны были сделать в прошлом году. 
Но подрядчик не выполнил своих обязательств, контракт  
с ним расторгли, а компанию отправили в РНП (реестр не-
добросовестных подрядчиков). 

— На сегодня эта улица в работе, — сказал Николай Дер-
гунов. — Она несложная, ожидаем, что в сентябре завер-
шим на ней все работы.

Кто в отстающих
Первый вице-мэр не стал скрывать: восемь из 67 

улиц пока не завершены. 
— Четыре из них сейчас в работе, ещё на четырёх улицах 

сроки сдачи дорожных объектов смещены по объективным 
причинам, — объяснил он и детально обрисовал ситуацию 
на каждой из «отстающих» территорий. 

На улице Барашева и Коммунальной площади сро-
ки дорожных работ сдвинулись, потому что «Квадра» 
меняла там участок трубы от сквера Ворошилова до на-
сосной станции на Неделина — в том месте, где зимой 
произошла крупная авария на тепловых сетях. 

— Это объективная причина, в данном случае сдвиг 
сроков не будет наказываться рублём, — подчеркнул 
Дергунов. 

ДОРОГИ, КОТОРЫЕ МЫ 
ОБНОВЛЯЕМ
Этим летом в Липецке отремонтировали рекордное количество дорог

Сезон большого дорожного ремонта. Так липчане 
с полным правом могут назвать лето 2024 года. 
67 улиц города, от магистральных до небольших 

в частном секторе, получили новую «одёжку». Впечат-
ляет и общая протяжённость обновлённого дорожного 
покрытия — 53,3 км.

Семимильными шагами
Советский округ — 16 дорог. Правобережный — 

15. Октябрьский — 23. Левобережный — 13. За шесть 
последних лет это максимальный объём дорожного 
строительства. Например, в 2020 году за лето отремон-
тировали всего 24 км дорог. «Хороший результат», — 
с удовлетворением отметил на брифинге первый 
вице-мэр Николай Дергунов. 

Николай Дергунов посчитал: если добавить не вклю-
чённые в этот список дороги, которые ремонтировали 
большими картами, общая протяжённость обновлённых 
дорог составит 55,6 км. 

• ХРЕННИКОВА 
• ЛИПОВСКАЯ
• УДАРНИКОВ
• ЦИОЛКОВСКОГО
• КОММУНАЛЬНАЯ
• ПЛ. КОММУНАЛЬНАЯ
• БАРАШЕВА
• ПЛ. ТОРГОВАЯ
• МОНТАЖНИКОВ

• МОРСКАЯ
• МОРШАНСКАЯ 
(2 УЧАСТКА)
• НАДЕЖДЫ
• ЗОРГЕ
• АРХАНГЕЛЬСКАЯ
• АСТРАХАНСКАЯ

• ВИННИЦКАЯ
• ХАРЬКОВСКАЯ
• ЗАДОРОЖНАЯ
• КУРЧАТОВА
• КОСМОНАВТОВ 
(ЖП) 
• И. ФРАНКО
• КАРБЫШЕВА
• КОЧЕТКОВА

• ТЕРЕШКОВОЙ
• ТИТОВА
• ПЛЕХАНОВСКИЙ   
СПУСК
• ПЛ. ТЕАТРАЛЬНАЯ
• СОВЕТСКАЯ
• ПОЛИГРАФИЧЕСКАЯ
• ОКТЯБРЬСКАЯ

• ЖЕЛЕЗНОГОРСКАЯ
• БУРЛАКОВА
• ЭНЕРГОСТРОИТЕЛЕЙ
• ПЕР. БЕСТУЖЕВА
• ЗАРЕЧЕНСКАЯ  
• УСМАНСКАЯ
• ПР-Д БАЗОВЫЙ

• СТУДЁНОВСКАЯ
• КОВАЛЁВА
• КОВАЛЁВА 
(ДОРОГА К БАЗАМ)
• ДАРВИНА
• САЛТЫКОВА-
ЩЕДРИНА
• ПЛ. ЗАВОДСКАЯ
• БАУМАНА (УЧАСТОК)

СОВЕТСКИЙ ОКРУГ ЛЕВОБЕРЕЖНЫЙ ОКРУГПРАВОБЕРЕЖНЫЙ ОКРУГ
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Роман Ченцов, 
глава Липецка: 
— В этом году мы ремонтируем 
рекордное количество дорог  
в городе. Помимо центральных 
улиц заходим во дворы. На эти цели 
губернатор выделил дополнительное 
финансирование. Завершили 

ямочный ремонт межквартальных проездов  
и дворовых территорий в 26-м микрорайоне. Ранее 
работы были выполнены в 27-м микрорайоне  
и историческом центре. 
Пока позволяет погода, ремонтируем 
внутриквартальные проезды в МЖК и 9-м 
микрорайоне. На объектах вне зависимости 
от масштаба проводимых работ соблюдается 
комплексный подход. Так, например, на центральных 
улицах города грамотно синхронизируется 
процесс дорожного строительства с работой 
ресурсоснабжающих организаций: прежде чем 
приступить к ремонту дорожного покрытия, 
проводится замена старых и изношенных сетей. 
Кроме ремонта дорог подрядчик берёт на себя 
ответственность по благоустройству прилегающей 
территории.

КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД

На улице Студенческой в районе ЛТЗ работы при- 
остановили: обнаружилась течь водопроводной трубы. Их 
продолжат, когда «РВК» восстановит сети. На улицах Со-
юзной и Папина дорожников также задержали ресурсники. 

При этом Дергунов поблагодарил за взаимодействие 
компании «Квадра» и «РВК»: в их инвестпрограммах не 
было запланировано восстановление сетей на этих улицах, 
но мэрии они пошли навстречу. 

На улице Хорошавина в процессе работы выясни-
лось, нужно восстановить и тротуары — дополнитель-
ный объём увеличил сроки ремонта. На Циолковско-
го подрядчик выполнил проезжую часть, но не успел 
обустроить пешеходные зоны — ему выставят не- 
устойку. А вот на улице Володарского работы задерживают-
ся. Узкая улица частного сектора имеет непростой рельеф. 

Первый вице-мэр подчеркнул: до середины сентября 
работы будут закончены на всех улицах города, кроме Па-
пина: её по проекту должны завершить к 1 октября. 

Переправы, переправы
1 сентября состоялся технический пуск «горбатого» 

моста на улице Советской. Движение открыли пока 
только для транспорта. Срок контракта заканчивается 
в ноябре. За оставшееся время строители обустроят пе-
шеходные зоны и освещение. 

— Существующая сейчас схема организации дорожного 
движения сохранится, чтобы не вводить водителей в за-

блуждение, — подчеркнул Дергунов. — Эта схема неплохо 
себя показала при отсутствии проезда по «горбатому» мо-
сту, и мы ожидаем, что она себя покажет ещё лучше при 
открытом проезде.

Журналисты спросили, когда приступят к строитель-
ству нового Октябрьского моста. Проект готов, ответил 
Дергунов, как раз сейчас идёт его госэкспертиза, она на 
финальной стадии. Как только получат результат, начнут 
процедуру торгов на строительство объекта. 

Скоро приступят к ремонту ещё двух переправ в центре 
города — моста через Липовку у гостиницы «Меркури»  
и моста на улице Первомайской. На первом из них сетевики 
почти закончили вынос сетей из зоны проведения работ. 
Его реконструкцию начнут уже в сентябре, при этом пере-
кроют половину дороги. К мосту на Первомайской присту-
пят чуть позже, но тоже в этом году. Тут, возможно, обой-
дутся без перекрытия движения, вопрос прорабатывают  
с подрядчиком. Так что с учётом моста на улице Студёнов-
ской в Липецке одновременно будут ремонтировать сразу 
три переправы. Ещё на одном мосту через Липовку — на 
улице Октябрьской — работы начнут в 2025 году. 

Работаем вместе
«Первый номер» спросил у первого заместителя гла-

вы города, учитывают ли при ремонте дорог мнения  
и пожелания липчан. 

— Налажено хорошее взаимодействие, — ответил Ни-
колай Дергунов. — Горожане активно подсказывают нам, 
что нужно улучшить и доделать. Продуктивно работаем 
с депутатским корпусом, каждый из депутатов радеет за 
интересы жителей своего округа. Обращаем внимание на 
публикации в СМИ. 

Первый вице-мэр привёл примеры такого взаимодей-
ствия. На улице Стаханова на вновь отремонтированной 
дороге во время дождей затапливало пешеходный переход. 
На обращения липчан отреагировали оперативно, подряд-

• ВОРОНЕЖСКОЕ ШОССЕ
• ИЛЬИЧА
• ЮБИЛЕЙНАЯ
• СТАХАНОВА
• ШЕРСТОБИТОВА
• Б-Р ЕСЕНИНА 
• ХОРОШАВИНА

• ЗЕЛЁНАЯ 
• ЛЕНИНГРАДСКАЯ
• СТУДЕНЧЕСКАЯ
• ПАПИНА  
• ОКТЯБРЬСКИЙ МОСТ
• КОЛЬЦО «ТРАКТОР»
• СОЮЗНАЯ
• КИРОВА

• ДАРГОМЫЖСКОГО 
• ВОРОВСКОГО 
• ВОЛОДАРСКОГО
• НЕБЕСНАЯ
• ПЕР. ВИШНЁВЫЙ
• ПЕР. ФРУКТОВЫЙ
• ВОДОПЬЯНОВА

ОКТЯБРЬСКИЙ ОКРУГ

чик исправил этот участок. Подобная ситуация сложилась 
и на Воронежском шоссе: в кармане у проезжей части в не-
погоду образовывалась лужа. Активность горожан помогла 
быстро устранить недостаток. 

Личные впечатления
На брифинге Николай Дергунов поделился личны-

ми впечатлениями от «большого дорожного ремонта 
2024 года». 

— Мне очень нравится, как сделали Воронежское 
шоссе, — сказал он. — Наконец-то удалось решить про-
блему с пробкой на въезде в Липецк со стороны Вороне-
жа у развлекательного комплекса «Славянский». Теперь 
тут две полосы, мы добавили дополнительную полосу, 
а на светофоре прибавили стрелку, которая позволяет 
въехать в Липецк вообще не останавливаясь. Результат 
— исчез «хвост» из автомобилей, которые в последние 
годы постоянно скапливались в этом месте. А ещё чуть 
дальше от «Славянского», на нерегулируемом пешеход-
ном переходе, мы поставили светофор с кнопкой вызова 
зелёного сигнала. Это позволяет упорядочить поток пе-
шеходов: они теперь не идут цепочкой, друг за другом, 
задерживая водителей, а переходят дорогу в интерваль-
ном режиме. 

Дергунов поблагодарил ГИБДД за взаимодействие  
с администрацией города: ведомство ведёт интенсивную 
работу по улучшению организации дорожного движения. 
И сказал, что очень ждёт ввода в эксплуатацию участка 
улицы Белана, который сейчас строится. Когда он зарабо-
тает, будет гораздо проще выезжать из огромного жилого 
массива — новых микрорайонов. 

— Я считаю, город развивается в правильном направле-
нии, — подвёл итог встречи первый вице-мэр.

Журналисты спросили его о планах по ремонту дорог 
на следующие годы. Николай Дергунов ответил: о будущем 
думают, подсчитывают бюджет, составляют списки на 2025 
год. Озвучить их пообещал чуть позже.

___________________________________________
Текст: Марина Карасик 
Фото: Сергей Паршин

МНЕНИЕ ЛИПЧАН

Ирина Здоровых, 
жительница улицы Циолковского: 
— Наконец-то на нашей улице появилось новое 
дорожное покрытие. В последние годы асфальт был 
сильно деформирован, из-за колеи машину кидало 
в стороны, особенно опасно это было зимой, на 
скользкой дороге. И пешеходные дорожки никогда 
не были такими широкими и удобными. Хорошо 
сделали!

Татьяна Трунова,  
жительница улицы Титова: 
— К 1 сентября нам сделали хороший подарок: 
дети пошли в школу по новеньким тротуарам. Да 
и саму дорогу наконец отремонтировали. А на что 
она была похожа, страшно вспомнить, мне кажется, 
в городе не было ни одной такой безобразной 
улицы: яма на яме, чтобы их объехать, нужно было 
выезжать на встречку. Машины петляли, как зайцы. 

Пётр Нилов, 
житель улицы Хорошавина: 
— Не ожидал, что дорогу сделают так 
быстро. Жителей заранее попросили убрать 
автомобили из зоны ремонта, чтобы не мешать 
строительной технике. Как обычно, нашлись те, 
кто не внял призыву. Обидно, что липчане такие 
несознательные, ведь для них же стараются!

Вера Казьмина, 
жительница улицы Лучистой: 
— В прошлом году в нашем коттеджном посёлке 
заасфальтировали несколько улиц: Ягодную, 
Ясную и другие. Нормальных дорог тут не было 
никогда, одни направления. В 2024-м пообещали 
сделать ещё несколько улиц, но работы перенесли 
на следующий год, потому что сначала решили 
прокладывать ливнёвку. С одной стороны, обидно, 
мы столько этого ждали! Но с другой — хороший 
хозяин не будет сначала укладывать асфальт,  
а потом копать траншеи под канализацию.

 Дороги ремонтировали по нацпроекту «Безопасные качественные  
 дороги» и благодаря средствам, выделенным губернатором 
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— Ученики захотели узнать, нет ли превышения со-
держания нитратов в овощах и фруктах, выращенных на 
наших приусадебных участках. Мы принесли из дома, кто 
что мог: яблоки, кабачки, даже арбуз! Получили из них сок  
и при помощи датчика определили уровень содержания 
нитратов в каждом плоде. В итоге показатели во всех на-
ших образцах не превышают предельно допустимой кон-
центрации. Значит, мы спокойно можем их есть!

Помимо биологического направления в квантуме есть 
цифровые лаборатории по нейрофизиологии, датчики ды-
хания, пульса. Эти приборы нужны для будущих медиков.

Первый среди лучших
В кабинете робототехники главу города ждали не 

только педагог и ученики. В квантуме есть и юные на-
ставники — старшеклассники, которые уже несколько 
лет увлекаются этим направлением. Девятиклассник 
Илья Федосеенко программирует и собирает роботов на 
протяжении пяти лет. Родители записали его в один из 
липецких «Кванториумов». 

— Мы собирали роботов, нас учили, как их програм-
мировать. Начинали с самых простых языков — блочных, 
потом перешли на С и С++, на платформу Arduino, а за-
тем на более сложные, — рассказал девятиклассник. 

Благодаря углублённому изучению предмета Илья 
Федосеенко стал участником многих хакатонов (особый 
формат соревнования, где участники решают поставлен-
ную перед ними задачу за определённый срок. — Прим. 
ред.). Парню уже есть чем гордиться. В этом году он вме-
сте с двумя липецкими школьниками одержал серьёзную 
победу в Ижевске на Всероссийском хакатоне по кибер-

НАШЕ БУДУЩЕЕ

В лицее № 3 имени Москаленко распахнул для учеников двери  
третий в Липецке детский технопарк «Кванториум»

НАУЧНОЕ ОТКРЫТИЕ
У никальная среда для развития детей по науч-

но-исследовательским и инженерно-технологи-
ческим программам — это и есть «Кванториум». 

Теперь его возможности стали доступнее для липец-
ких ребят, живущих на Соколе. 

Магия чисел
Долгожданное открытие прошло торжественно  

и символично: сработала магия чисел. Свои двери тре-
тий липецкий «Кванториум» для учеников средних 
и старших классов распахнул 3 сентября в лицее № 3. 
Всего в этом учебном году образовательная площадка 
готова принять более 200 ребят.

Как рассказали в профильном департаменте, дет-
ский технопарк на базе общеобразовательного учреж-
дения был создан в рамках государственной програм-
мы «Развитие образования» и федерального проекта 
«Современная школа» нацпроекта «Образование».

— Здесь в рамках «Кванториума» заработали че-
тыре квантума (инновационных направления. — 
Прим. ред.): биологический, химический, физический  
и робототехника, — пояснили специалисты департа-
мента образования. — Будут реализовываться допол-
нительные общеразвивающие программы естествен-
но-научной направленности: «Микромир», «Юный 
эколог», «Экспериментальная химия» — и техниче-
ской направленности: «Экспериментариум», «Робо-
полис», «Быстрый старт 3D», «Scratch-программист». 
Также включены программы внеурочной деятельно-
сти для учащихся медицинских классов естествен-
но-научной направленности «Дорога в медицину»  
и «Оказание первой медицинской помощи». 

Углублённое изучение
Педагогов и детей поздравил с появлением новой об-

разовательной площадки глава Липецка Роман Ченцов. 
— Мне очень приятно, что наши ребятишки смо-

гут заниматься углублённо несколькими предметами: 
физикой, химией, биологией, робототехникой. У вас, 
ребята, повысится конкурентоспособность, появит-
ся больше шансов поступить в ведущие вузы нашей 
страны, — обратился мэр к ученикам среднего звена. —  
А потом, успешно закончив вуз, возвращайтесь в наш 
любимый и прекрасный Липецк работать. Я вас по-
здравляю с началом нового учебного года и с открыти-
ем «Кванториума»! 

Глава города зашёл в каждый кабинет, чтобы по-
смотреть, чему и как учатся дети благодаря новым 
квантумам. 

Техника для жизни 
Во всех четырёх помещениях — новые парты и мно-

жество приборов. Шутка ли: в рамках программы для 
«Кванториума» в школу привезли современное высо-
котехнологичное оборудование на 21 млн 173 тысячи 
рублей. Это цифровые лаборатории по физике, химии 
и экологии, цифровые микроскопы, базовые робототех-
нические наборы, наборы для быстрого прототипирова-
ния, роботы-манипуляторы, спектрофотометр, станок 
лазерной резки и многое другое.

— Четыре кабинета, отведённых под программы 
квантумов, отремонтированы. На это было выделено 
более 2 млн рублей. Закуплена новая мебель на 1,5 млн 
рублей, — подчеркнули в департаменте образования. 

Салаты и нитраты
В первом кабинете гостей встретили небольшой теа-

тральной постановкой. «Из них мы делаем салаты, куда 
ни глянь — везде нитраты!» — старшеклассники вместе  
с наставником биологического квантума в стихах оцени-
ли пользу овощей и фруктов. 

— Оборудование «Кванториума» направлено на полу-
чение практических навыков и возможность проводить 
различные исследования. Наши дети из 10–11 классов ве-
дут активную проектную деятельность, а благодаря но-
вым приборам смогут отрабатывать здесь практическую 
часть, — рассказала учитель биологии и руководитель 
квантума Татьяна Головкова. 

Когда ребята впервые увидели оборудование — циф-
ровые лаборатории, нитратомеры и другое, то тема для 
первого исследования возникла сама собой. 

С ПРИЦЕЛОМ НА БУДУЩЕЕ

Для молодёжи самые востребованные 
профессии так или иначе связаны 
со сферой IT. По информации 
«Российской газеты», в топе — 
электронное машиностроение, 
киберфизические системы, 
компьютерная инженерия, 
кибербезопасность, урбанистика, 
цифровая лингвистика, логисты-
международники. Растёт спрос на 
специалистов по проектированию  
и эксплуатации дронов.  
В здравоохранении, как ожидается, 
будут востребованы биоинформатики, 
биоэкономисты, нейрореабилитологи, 
консультанты по здоровому долголетию.
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безопасности «ИТ-вызов». 
Причём команда наших 
учеников была самой 
юной — 7 из 8 команд со-
стояли из талантливых 
студентов техникумов  
и вузов страны. 

— На соревнованиях нам 
отводилось ограниченное ко-
личество времени, — вспоминает 
Илья Федосеенко. — Например, за считан-
ные дни нужно было создать сразу несколь-
ко сайтов. Один из них мы посвятили теме 
путешествий, второй — медицинским услу-
гам. Третий сделали в виде адвент-кален-
даря, чтобы пользователи изучали кибер-
безопасность и защищали себя от взлома  
в интернет-пространстве. 

Наставник из 9-го класса
Новость, что в родной школе открыва-

ется «Кванториум», стала для девятикласс-
ника радостной. 

— Теперь ребятам, которые живут ря-
дом, не нужно ездить на другой конец горо-
да за знаниями. А ещё было очень приятно 
узнать, что здесь я смогу попробовать себя 
в роли наставника, — улыбается юноша. — 
Я буду обучать робототехнике шестикласс-
ников. Познакомлю их с основными тер-
минами: что такое робототехника, из чего 
состоит робот, расскажу о сферах програм-
мирования.

Илья ни на секунду не сомневается, кем 
станет в будущем. 

— Конечно же, хочу связать свою 
жизнь с ИТ-программированием, кон-
кретно с бэкенд-разработкой. Это про-
граммирование внутренней, серверной 
части сайта, цифрового продукта. Плани-
рую оставаться в родном городе, возмож-
но, создавать что-то своё. 

НАШЕ БУДУЩЕЕ

Робот-пылесос  
своими руками

Руководитель кванта по робототехнике 
Евгений Иванов гордится такими продви-
нутыми и крутыми помощниками. Вместе 
с ребятами педагог продемонстрировал го-
стям роботов. Их успели сконструировать 
старшеклассники. 

— В этом году поменялись программы 
по технологии, — объяснил Евгений Ива-
нов. — Сейчас усилились такие направле-
ния, как беспилотные летательные аппа-
раты, робототехника, машиностроительное 
черчение. Мы с ребятами теперь можем не 
только изучить их в теории, но и увидеть, 
как и что можно применить на практике. 
Например, роботы-манипуляторы.

На столах с высокими бортиками — про-
образы тех приборов, которые все мы мо-
жем увидеть в быту или на производствах. 

— На простейших примерах мы про-
граммируем и собираем те вещи, предметы, 
которые используем в жизни: умный дом, 
теплицы и тому подобное. Сейчас перед 

вами — прибор с датчиком расстояния. Как 
только он видит препятствие, начинает его 
двигать от себя, — комментирует педагог 
принципы действия механизма. — Это про-
образ робота-пылесоса. На другой модели 
датчик работает по иному принципу. Робот 
движется вперёд, видит препятствие и от-
ходит назад. Фактически это вариант парк- 
троника для автомобиля. 

На правильном пути
Роман Ченцов попробовал сам управ-

лять роботом. Ему досталась копия насто-
ящего манипулятора, который использу-
ется в промышленных производствах. 

— Очень интересно, — с улыбкой заме-
тил мэр. — А главное, у самих ребят глаза 
горят. Значит, они на правильном пути!

Евгений Иванов тоже надеется, что его 
подопечные найдут свой жизненный ори-
ентир благодаря школьным занятиям. 

— Дети видят, как программируются 
приборы, и осознают, что аналогичные про-
цессы происходят и на глобальном уровне, 
при конструировании настоящих механиз-
мов, — сказал педагог. — В будущем это 

поможет в выборе профессии. Также ещё 
существует курс профориентации «Рос-
сия — мои горизонты». Используя навыки  
и знания, полученные в школе, ребята мо-
гут сориентироваться в поиске дальнейшей 
профессии. Они не просто где-то прочита-
ют об этом, а увидят, попробуют своими 
руками что-то сотворить. И потом сделают 
свой осознанный выбор!

Современное развитие
На прощание глава Липецка пожелал 

детям удачи и добрых преподавателей.
— «Кванториумы» очень нужны. Мы 

сейчас увидели горящие глаза ребят, по-
няли, как полезны те направления, кото-
рые есть на образовательных площадках, 
— подчеркнул Роман Ченцов. — А главное, 
они помогают нашим детям определиться 
с будущей профессией и поступить в вузы. 
Будем продолжать такую практику, ведь 
дети — это наше будущее!

Всего в Липецком регионе работа-
ют восемь кванториумов (из них три —  
в областном центре). В этом учебном году 
долгожданное открытие 8-го по счёту 
детского «Технопарка» прошло в начале 
сентября и в елецком лицее № 5. В нём, 
как и в липецком лицее № 3, появились 
биологическая, химическая и физиче-
ская лаборатории, кабинет робототехни-
ки. Брендовое оформление и оснащение 
«Кванториума» по федеральному проекту 
обошлось в 21 млн рублей.

Детские технопарки «Кванториум» 
развиваются по всей России. На площад-
ках дети от 10 до 18 лет бесплатно осваива-
ют навыки по 13 направлениям обучения 
(квантумам). Современные лазерные тех-
нологии, нейротехнологии и искусствен-
ный интеллект, беспилотная авиация, 
программирование, 3D-моделирование 
— это часть того, что предлагают ребятам 
технопарки по всей стране. Проект был 
поддержан президентом Российской Фе-
дерации Владимиром Путиным.

Помимо «Кванториумов», для раз-
вития ребятишек в сельских школах  
и небольших городах появились «Точ-
ки роста». Это классы, в которых дети 
осваивают передовые технологии. Пло-
щадки уже зарекомендовали себя как 
«островки» инноваций с современными 
компьютерами, 3D-принтерами, ква-
дрокоптерами и другим оборудованием.  
В начале сентября ещё одна «Точка ро-
ста» открылась в селе Войсковая Казинка 
Долгоруковского района.

______________________________
Текст: Анна Дикарева 

Фото: Александра Пастушенко

РАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

Нацпроект «Образование» призван 
создать для детей равные условия для 
максимального раскрытия потенциала.  
В стране строят и модернизируют школы, 
колледжи, техникумы, а также оснащают 
их современным оборудованием. 
Система бесплатного дополнительного 
образования развивается за счёт 
расширения сети технопарков 
«Кванториум», центров цифрового 
развития «IT-куб» и образования 
естественно-научной и технологической 
направленностей «Точка роста», 
региональных филиалов центра для 
одарённых детей «Сириус». Нацпроекты 
реализуются по решению президента РФ 
Владимира Путина с 2019 года.

 В школе появилось современное оборудование для учёбы и исследований на 21 млн 173 тысячи рублей 

 В детском технопарке на базе лицея № 3 заработали  
 4 квантума: биологический, химический,  
 физический и робототехника 
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«Здравствуйте, дорогие бойцы! Меня зовут 
Артём. Мне 10 лет. Как у вас дела? Каждый 
день мы смотрим и слушаем новости  
и очень за вас волнуемся. Ребята, 
постарайтесь уничтожить всех нацистов! 
Возвращайтесь домой живыми, здоровыми 
и с победой. Мама и папа передают вам 
привет. Всем сердцем поддерживаем вас!»

ГЕРОИ Z

Активисты группы «Мы вместе!» помогли более тридцати 
военным подразделениям и шести госпиталям

Дай порулить… ключом!
— Помню, собирали на новые колёса для «Урала», 

— рассказывает Татьяна. — Процесс шёл очень туго,  
и в какой-то момент мы поняли, что шесть колёс про-
сто не потянем. Решили, что оплатим хотя бы четыре.  
В тот же вечер получили видео от бойцов, как у них 
ещё и руль отломился в грузовике. Им пришлось ехать  
60 километров с гаечным ключом на 32 мм вместо руля. 
Видео разместили в чате группы. Смотрю, пишет мне 
один из волонтёров — Елена: «Что же такое, у парней 
машина просто рассыпается! Куда они уедут с таким ре-
монтом?» И на следующий день прислала 68 тысяч — 
ещё на два колеса. Благодарные бойцы в долгу не оста-
лись. На обновлённом «Урале» они проехали по центру 
Липецка и подкатили прямо к дому Елены Марковны.  
С благодарственным письмом от командира полка… 

Ангел Марина 
«Христос Воскресе! Нам очень нужна «буханка», по-

могите», — написал Татьяне на прошлую Пасху «Веж-
ливый» боец. Заявка прилетела от мотострелков из 

Оренбурга. Новый сбор открыли. Когда  
в копилке было 60 тысяч рублей, 

неожиданно позвонила 
участница группы Ма-

рина из Добринско-
го района. Уточ-

нила, сколько 

Z-РЕНТГЕН ДЛЯ ДУШИ

не хватает. И, услышав в ответ «много», пообещала по-
мочь. На большую сумму никто и не рассчитывал, мак-
симум на «десятку». В итоге к вечеру на счёт поступило 
150 тысяч! А спустя какое-то время ещё 40… И это было 
не чудо, а осознанное желание человека помочь. 

Ещё одна!
Мотострелки теперь считают Марину своим анге-

лом-хранителем и в благодарность написали её имя на 
машине, прибывшей из Липецка. Шустрая «буханоч-
ка» с гидроусилителем руля прослужила ребятам поч-
ти полгода, пока не попала под атаку дрона. В том бою 
парни остались живы… А «автомобильная история» по-
лучилась с продолжением.

Ещё одна «горбушка», абсолютно новая, отправи-
лась к бойцам из Башкирии благодаря сыну Марины, 
который оплатил покупку. С пункта эвакуации на ли-
нии соприкосновения она вывозит раненых в госпитали 
Луганска и Рубежного. 

«Азбука» для мужчин
Татьяна Прохорова с командой заезжает и в другие 

медучреждения — в Новопскове, Беловодске и Старо-

В КОРЗИНУ ДЛЯ БОЙЦОВ

Липецкая добровольческая группа «Мы вместе!» 
продолжает сбор средств нашим бойцам. 
Сейчас, в преддверии осени, особенно нужны 
противовирусные препараты и средства от 
простуды. По-прежнему необходимы перевязочные 
материалы, инфузионные системы для капельниц, 
средства личной гигиены (зубная паста, бритвенные 
станки, влажные салфетки). Также одноразовая 
посуда, мешки для мусора (в том числе для 
строительного), газовые походные плитки, средства 
для обеззараживания воды, 
спреи от комаров. И много 
питьевой воды. Группа будет 
рада любой помощи!  
Адрес штаба группы «Мы 
вместе!»: ул. Горького, 10 
(здание ДОСААФ России 
Липецкой области), кабинет 103 
или актовый зал.

Т акое письмо десятилетнего липчанина Артёма 
было отправлено в зону СВО в марте 2022 года. 
Буквально через пару дней его мама Татьяна 

получила видео с благодарностью от бойца с фронта, 
пообещавшего выполнить просьбу мальчишки и унич-
тожить нацистов. Письмо в собственные руки воину пе-
редали члены группы «Никто, кроме нас Z Липецк». 

Ты откуда? Из России!
Почти через год Татьяна создала свою команду до-

бровольцев «Мы вместе!». Объединила под надёжным 
крылом активистов, чтобы помогать нашим бойцам. 

Место для штаба созданной группе выделили в ре-
гиональном отделении ДОСААФ. Изначально в составе 
было несколько десятков человек. Сейчас «Мы вместе!» 
— это порядка двух тысяч волонтёров, помогающих 
бойцам СВО из разных регионов России: артиллеристам  
с Сахалина, разведчикам из Нижнего Новгорода, де-
сантникам из Тамбова. Здесь не привыкли делить Zа-
щитников на своих и чужих, поэтому стараются отра-
батывать все заявки вне зависимости от точки призыва. 
При этом ни у кого из актива команды в зоне СВО близ-
ких родственников нет. Тем ценнее их помощь.

Что в копилке?
— В числе наших подопечных, конечно, есть липец-

кие ребята из 344-го мотострелкового полка, — делит-
ся Татьяна. — Держим связь с разведчиками из 11-го 
армейского корпуса Балтийского флота. В одной из его 
бригад тоже есть липчане. С ними общаемся через «Боц- 
мана» — нашего лебедянского парня, который по кон-
тракту служил в Калининграде, где и обосновался. 

Крупными закупками для нужд СВО занимаются да-
леко не все волонтёрские группы. Но «Мы вместе!» —  
в их числе. Среди уже выполненных заказов — более 
пяти автомобилей и бесчисленное количество антидро-
новых куполов. А ещё военная палатка за 100 тысяч ру-
блей, исправно прослужившая разведчикам две зимы.

Сейчас в списке основных задач группы — РЭБы, пе-
реносные антидроновые детекторы и оче-
редной автомобиль. На этот раз 
«Нива» — просьба морского 
спецназа всё того же 
Балтийского фло-
та. Сбор средств 
уже открыт.

«Мы вместе!» — это порядка двух тысяч волонтёров, помогающих бойцам СВО 

 Антидроновое ружьё передали «Боцману» для разведчиков 11-го армейского корпуса Балтийского флота 
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бельске, куда волонтёрская группа также 
доставляет гуманитарный груз. В одной 
из поездок побывала в подземном госпи-
тале на передовой. Со слов Татьяны, это 
отдельный город, рассчитанный на 400 
пациентов. 

— Больше всего мне запомнился каби-
нет психологической помощи, — говорит 
Татьяна. — Одна из форм реабилитации, 
которую здесь внедряют, — пластилин. Пар-
ни условно могут «вылепить» свои страхи  
и эмоции, визуализировать их. «Выле-
пить» и как бы отпустить. Для занятий 
используется и алфавит. Коллега уточнила, 
что он нужен для устранения и коррекции 
логоневроза у пациентов. Проще говоря, 
нарушений речи, которые могут возник-
нуть из-за постоянного стресса в услови-
ях передовой или на фоне ранения. Она 
проверяет, какие буквы и звуки западают  
у бойцов, подбирает нужные слова и вместе 
с ними их проговаривает. 

«Кацапы, геть»
Пока одна рабочая группа «Мы вме-

сте!» находится в поездке, другая в шта-
бе на Горького, 10, в Липецке продолжает 
текущую работу по приёмке нового гру-
за. И, конечно, плетению маскировочных 
сетей. Вполне боеспособным подразделе-
нием «Маскировочка» руководит Элла 
Клейманова — вынужденная переселен-
ка с западной Украины, где прожила без 
малого пятнадцать лет. В Липецк она  
с семьёй переехала в 1993 году. 

— Ещё когда мы школьницами были, 
нас местные дразнили кацапами, — вспо-
минает Элла. — И даже камнями броса-
лись. После развала Советского Союза 
русским на Украине, если откровенно, 
житья не было. Положенного участка 
лишили, на родном языке разговаривать 
запрещали. А отцу не дали дослужить до 
пенсии два года — присягать украинской 
армии он отказался. «Кацапы, геть», — 
кричали нам. В общем, что такое бытовой 
национализм «незалежной», мы с семьёй 
знаем не понаслышке. Именно поэтому  
я здесь — среди волонтёров. Вместе с се-
строй Оксаной и другими мастерицами 
стараемся обеспечить наших парней на-
дёжно сплетённым «камуфляжем». Для 
техники, окопов и блиндажей. 

Укроем поля 
— Основы для сетей мы заказываем 

стандартного размера 2х3 метра, — вклю-
чается в разговор Татьяна. — Чтобы по-
том связать в модули и отправить бойцам 
на фронт. За одну смену рукодельницы 
могут сплести до четырёх сетей.

— Однажды нам прислали заявку на 
сорок масксетей, чтобы спрятать сорок 
танков, — добавляет Элла. — Работать 
пришлось в срочном порядке — элемен-
тарно не хватало времени и рук. Мы сде-
лали 20 сетей, а с остальными помогали 
волонтёры из Воронежа. На сегодняшний 

ровочки», разделяет с парнями все тяготы 
непростых фронтовых будней. 

— До смешного порой доходит, — улы-
бается Татьяна. — Привезли в госпиталь 
раненого паренька — совсем молодень-
кого. Срезают рукав, а он кричит: «Не 
трогайте, у меня там Чебурашка!» Для 
мальчика, ставшего в бою мужчиной, 
этот талисман как ниточка в прошлое. 
Напоминание о доме, где любят и ждут. 

Искренне о личном
У самой Татьяны Прохоровой — креп-

кий тыл. Надёжные плечи мужа  
и сына. Супруг, например, 

помогает с отгрузкой оче-
редной партии «гумани-

тарки». Не раз добав-
лял средств в копилку 

ГЕРОИ Z

группы на серьёзную покупку. Сын Артём 
— это мамин «агент» по подбору авто-
транспорта: все отправленные на передо-
вую машины он сам нашёл в интернете. 

— Я научилась жить в режиме 25/7, 
— признаётся Татьяна. — Делить время 
между семьёй, работой (моя собеседни-
ца — медицинский психолог Липецко-
го областного перинатального центра) 
и сборами средств. Сын-шестиклассник 
привык самостоятельно делать уроки. 
Мой терпеливый и понимающий муж 
тоже смирился и даже перестал спраши-
вать, во сколько я вернусь домой. Ужин 
стараюсь готовить сразу на несколько 
дней (улыбается). Субботу обычно по-
свящаю общению с мамой, уборку делаю 
в воскресенье. Но все бытовые вопросы 
для меня на втором месте. На первом — 
спецоперация и помощь бойцам. Кто-то 
живёт от выходных до выходных. Или до 
отпуска. А я — от одной выполненной за-
явки до другой. 

Единство = победа 
— Почему я здесь? — переспрашивает 

Оксана Литвинова, администратор груп-
пы «Мы вместе!» в Teлеграме. — Потому 
что нас воспитывали в духе советского 
времени: «Когда мы едины, мы непобе-
димы». Видя, что происходит в стране, 
просто не могла оставаться безучастной. 
Сначала присоединилась к чату группы, 
потом стала членом «Маскировочки». 
Позже мне пришлось отказаться от пле-
тения из-за аллергии на спанбонд (ткань 
для маскировочных сетей), но я продол-
жаю работать как администратор. 

Не надо слов 
Ольга Савченко — педагог детской 

музыкальной школы № 5 и ещё один 
универсальный солдат «Мы вместе!». 
Принять очередной гумгруз, расфасовать 
его, упаковать, при необходимости от-
везти в нужное место. А потом выложить 
отчёт о выполненной работе в чат — все 
задания Ольга выполняет как по уставу. 
Параллельно может искать строймате-
риалы, чтобы закрыть очередную заявку. 
Или поехать на оптовый рынок за про-
дуктами для ребят. 

Большинство продавцов, когда узна-
ют, для кого закупаются волонтёры, всег-
да делают скидку. Такие поступки — как 
лакмусовая бумажка совести — помогают 
ощутить сопричастность абсолютно раз-
ных людей к вкладу в общую Победу. 

И в горе, и в радости
— Ситуация с СВО как рентгеном об-

нажила душу каждого человека, — от-
мечает Татьяна. — Стало понятно, кто 
на что способен. В такие минуты ты осо-
бенно чётко осознаёшь смысл пословицы 
«Не имей сто рублей, а имей сто друзей». 
Мы их нашли — добрых, великодушных 
друзей, готовых помогать фронту. И не 
сто, а гораздо больше. Сейчас, в эпоху 
перемен, на первый план должны выйти  
(и уже вышли) настоящие герои — с иде-
алами мужества и справедливости, тра-
диционными семейными ценностями. 
Мы за них — горой. Они за нас — стеной. 
Как в той песне: всё у нас нынче поровну. 
Потому что мы вместе. Вместе прибли-
жаем долгожданную Победу. 

_______________________
Текст: Елена Мещерякова 

Фото Сергей Паршин и из архива  
добровольческой группы «Мы вместе!» 

МЫ ЗА НИХ — ГОРОЙ. ОНИ  
ЗА НАС — СТЕНОЙ. КАК В ТОЙ ПЕСНЕ:  

ВСЁ У НАС НЫНЧЕ ПОРОВНУ.  
ПОТОМУ ЧТО МЫ ВМЕСТЕ.  

ВМЕСТЕ ПРИБЛИЖАЕМ  
ДОЛГОЖДАННУЮ ПОБЕДУ

«

«

день нами изготовлено бо-
лее 12 тысяч квадратных 
метров «маскировки».

Работать быстрее масте-
рицам уже помогает новый ста-
нок для нарезания маскировочных 
лент — подарок председателя Липецко-
го областного Совета депутатов Влади-
мира Серикова. 

Это вам не игрушки
Среди уже готовой маскировочной 

продукции в кабинете штаба «Мы вме-
сте!»  особо выделяется пакет с Чебураш-
ками — маленькими талисманами, очень 
популярными среди бойцов. Как в детстве 
любимая игрушка защищала нас от ноч-
ных страхов, так и этот оберег, сшитый 
заботливыми руками активисток «Маски-

 За помощь в ремонте «Урала» волонтёру  Елене Марковне  
 вручили благодарственное письмо командира полка 

 Участницы «Маскировочки» изготовили  
 более 12 тысяч квадратных метров масксетей 
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Вечно юный Липецкий театр кукол 
отмечает 60-летие

Любовь Пличко, 
директор Липецкой государственной филармонии

Здравствуй, 
новый сезон! 
В сентябре, как и наши любимые слушатели, мы 
с нетерпением ждём открытия нового 
концертного сезона. Для Липецкой филармонии 
это будет уже 67-й сезон, но, несмотря на 
солидную цифру, он обещает вести себя по-
молодёжному — быть ярким и креативным. 
Этому будет немало способствовать пополнение 
рядов филармонии новыми молодыми 
музыкантами — 25 человек влились в состав 
трёх наших оркестров. Несколько новичков — 
из Липецка, остальные приехали из различных 
регионов и городов — Кисловодска, Белгорода, 
ДНР, Москвы, Пензы, Тамбова, Ростова-на-Дону, 
Чебоксар, Иркутска, Энгельса, Саратова, Санкт-
Петербурга, Мурманска, а также из зарубежья — 
Кыргызстана и Эквадора. Мы расширяемся  
и в полной мере подтверждаем слоган Липецкой 
земли: «Хочу здесь жить!». 
Самыми первыми начнут сезон вокалисты —  
17 сентября концертом «Я здесь, Инезилья!» 
(12+), где прозвучат известные и любимые всеми 
романсы Глинки.  
Торжественное открытие сезона состоится 
в Международный день музыки, 1 октября. 
Это будет концерт Симфонического оркестра 
Липецкой филармонии (12+), на котором 
прозвучит музыка Шостаковича и Шнитке, 
солистка — великолепная пианистка Екатерина 
Мечетина. Ведущим этого концерта станет один 
из самых известных сегодня в стране музыковедов 
— Ярослав Тимофеев. В своём плотном графике 
в этом сезоне вместе с нашим симфоническим 
оркестром он представит липецкой публике 
новый абонемент — «Музыка от А до Я» (12+). 
В октябре откроют сезон все наши оркестры. Так, 
10 октября Липецкий государственный оркестр 
русских народных инструментов приглашает 
всех на мировую премьеру Липецкой симфонии 
Григория Зайцева, посвящёную 70-летию 
Липецкой области. 
Липецкий государственный духовой оркестр 
начнёт свой юбилейный, 10-й сезон 17 октября 
концертом «Музыка наших сердец» (12+). В нём 
примет участие яркая молодая певица, артистка 
театра «Градский Холл», финалистка 6-го сезона 
телепроекта «Голос» (16+) Софья Онопченко. 
Октябрь порадует нас и интересными 
гастрольными выступлениями. Это джазовая 
программа «Непритворные россказни» (12+) 
Аркадия Шилклопера и его потрясающей 
команды — 13 октября. Это выступление по 
программе «Всероссийские филармонические 
сезоны» (12+) талантливого молодого пианиста 
Тимофея Владимирова — 18 октября. Это первый 
концерт абонемента «Камерная музыка» (12+) — 
29 октября скрипачка Мария Шалгина и пианист 
Евгений Изотов представят программу «Танцы со 
временем» (12+). 
Хочется отдельно сказать о концерте «Люби и пой, 
чтоб менее страдать» (12+), который состоится  
14 октября и в котором прозвучит музыка 
женщин-композиторов XIX и XX веков. Её исполнит 
камерный ансамбль L’s-trio, солистки филармонии 
Софья Овчинникова, Наталья Плюснина  
и вокалистка из Воронежа Людмила Солод. 
И, конечно, наших самых маленьких слушателей 
ждут занятия абонементов музыковеда Юлии 
Моисеенко «Музыка развивает» (0+) — для 
малышей 2–3 лет, «Музыкальное погружение» 
(0+) — для дошкольников и младших школьников, 
путеводителя по оркестру музыковеда Анны 
Аникеевой «Скрипка, бубен и фагот» (0+) — 
для всех, кто хочет познакомиться с разными 
музыкальными инструментами.  
Все программы доступны по «Пушкинской карте».

АФИША

«ПУШКИНСКИЕ НОЧИ» (16+),
спектакль
Театр имени Толстого 
Пл. Театральная, 2 
Телефон: 77-52-61

10 сентября, 19:00 
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«ОКНО В РОССИЮ» (0+),
выставка 
Выставочный зал
Ул. Ленина, 7а
Телефон: 27-86-68

24 августа — 24 ноября
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«ЮРИЙ ГРИШКО. ПОРТРЕТ» (6+),
выставка, скульптура
«КерамоКластер» 
Ул. Студёновская, 39б
Телефон: 8-900-593-56-69

6 сентября — 30 декабря 
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БЕЗ КУКОЛ ЖИТЬ 
НЕЛЬЗЯ НА СВЕТЕ, НЕТ!

с установкой оборудования, которое  
в кукольном театре специфическое.  
И наконец Михаил Наролин, который 
тогда возглавлял область, в 1998 году 
дал нам сегодняшнее здание с колон-
нами. С тех пор вся наша театральная 
жизнь с этим домом переплетена. 

Путём волшебства
Сегодня Липецкий государствен-

ный театр кукол возглавляет Филипп 
Янко, человек из академической теа-
тральной семьи. На вопрос, как он ощу-
щает себя в театре кукол, отвечает:

— Так жизнь моя интересно сло-
жилась, чему я очень рад. Если театр 
любишь, он становится твоим домом, 
потому это и называется служба. Слу-
жение театру.

Театр кукол — особый вид театраль-
ного искусства, которое зачастую слож-
нее и глубже, чем драматическое. Через 
куклу можно передать многое, потому 
что она метафорична. Актёры-куклово-
ды не просто водят куклу, они делают 
её живой, создают её душу, эмоции. 
Это потрясающий труд: играть само-
му, взаимодействовать со своей куклой,  
а также с другими куклами и актёрами. 
Оживляя куклу, они передают через неё 

не было самого дома для кукол: мы 
были бездомные. 

А ведь это очень важно: зрителя, 
особенно нашего, по преимуществу 
ребёнка, нужно воспитать в мире ку-
кол. Но Вадима Васильевича ничто 
не могло сломить. Когда я приеха-
ла в Липецк, то театр уже работал, 
что называется, на полную катушку:  
с большими гастролями, в том числе 
заграничными. И в Африку они уже 
съездили на фестиваль, и в Польшу. 
В 1980-х годах были встречи с Серге-
ем Образцовым и гастроли по всему 
Советскому Союзу. Тогда уже Липец-
кий театр был широко известен. Но 
где-то до 1970-х годов кукольный 
театр находился в помещении ныне 
снесённой филармонии, которая рас-
полагалась на месте часовни Петра  
и Павла. Потом были периоды, когда 
давали представления то в ДК строи-

телей, где сейчас Дом музыки, 
то в краеведческом музее. 

Также нам предлагали 
переместиться в здание 
бывшего кинотеатра «За- 
ря». Вроде бы и ме-

сто хорошее, но что-то 
не получилось  

Э то чудо, которое живёт рядом  
с нами в полном таинственно-
сти и превращений месте — Ли-

пецком театре кукол. Чудо — сотканные 
из слов, танца, музыки, живописи, ме-
ханики, папье-маше, тепла человече-
ских рук и сердец спектакли, которых 
только на текущий момент на балансе 
театра насчитывается около 50-ти.

Всё начиналось 
на разных подмостках 

Липецкий кукольный театр начал-
ся с двухкомнатной квартиры в полу-
подвальном помещении, выделенном 
муниципальной властью. О плачевном 
состоянии театра, в котором он просу-
ществовал с 1965 по 1968 год, рассказы-
вает актриса Наталья Пономарёва. 

Наталья Алексеевна приехала в го-
род, окончив театральный факультет 
Саратовской консерватории по специ-
альности «актёр театра кукол», в 1990 
году:

— Я чистокровный кукольник. Ра-
ботала только в этом театре, который 
основал Вадим Васильевич Жуков. 
Ему потребовалось три года, чтобы по-
ставить театр на ноги и укрепить в то 
время, когда ни особого вкуса к воспри-
ятию театрального кукольного искус-
ства, ни особой любви к нему у горожан 
не было. Даже 

 Директор Липецкого государственного театра кукол  
 Филипп Янко на генеральном прогоне премьеры 
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«ВОСЕМЬ ЛЮБЯЩИХ 
ЖЕНЩИН» (18+)
Липецкий театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Телефон: 34-80-40

15 сентября, 18:00
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«СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ» (6+),
выставка 
Музей «Городская управа» 
Ул. Октябрьская, 57
Телефон: 28-68-10

13 сентября — 1 декабря
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«ТИПАЖИ И МИФЫ» (6+),
выставка
Художественный музей
Ул. Ленина, 7а 
Телефон: 27-86-68

13 сентября — 27 октября
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Афиши мероприятий на каждый 
день и неделю в специальном 

разделе на нашем сайте

« ТЕАТР КУКОЛ ДОЛЖЕН ИМЕТЬ В СВОЁМ 
РЕПЕРТУАРЕ ТАКИЕ СПЕКТАКЛИ, НА КОТОРЫЕ МОГ 
БЫ ПРИХОДИТЬ ЗРИТЕЛЬ ОТ НУЛЯ  И ДО СТА ЛЕТ

«

всё, что хотят сказать этому миру, зрителю, 
всем нам. Это происходит путём большого 
волшебства. Потому что кукле веришь.

От нуля до ста
— Детям вообще верят больше, чем 
взрослым. А ваш театр преимуще-
ственно ориентирован на ребёнка. 
Однако нынешний сезон открыва-
ется спектаклем не для юного зри-
теля. 

— Есть стереотипное мнение, что театр 
кукол существует исключительно для де-

тей, потому что кукла близка, понятна ре-
бёнку. Составляя репертуар на месяц, мы 
стараемся охватить все возрастные катего-
рии. У нас есть спектакли для малышей, 
старшеклассников, для студентов и взрос-
лого зрителя. Начинаем сезон, конечно же, 
с детского спектакля «Теремок» (0+). Воз-
растная категория — это самые маленькие 
наши зрители. Но уже буквально на сле-
дующий день после открытия 60-го, юби-
лейного сезона у нас будет показ вечернего 
спектакля для взрослых «Восемь любящих 
женщин» (18+) по пьесе Робера Тома в по-
становке петербургского режиссёра Давида 
Бурмана. Эта история «и острая, и нежная, 
и взрослая, и детская». Я считаю, что театр 
кукол должен иметь в своём репертуаре 
такие спектакли, на которые мог бы прихо-
дить зритель от нуля и до ста лет.

Представление начинается…
— В прошлом сезоне вы открыли 
для себя новые горизонты, проведя 
международный фестиваль «Липо-
вый цвет». Можете поделиться пла-
нами юбилейного сезона? 

— В прошлом году театру удалось ре-
ализовать большинство своих планов, но 
и в 60-м сезоне у нас их не меньше. Че-
рез две недели мы улетаем на фестиваль 
в Армению как единственные предста-
вители российского кукольного театра. 
Далее приземляемся в Москве и сразу 
же уезжаем в Белгород, без заезда в Ли-
пецк. Мы ничего не боимся, потому что 
считаем, что наших друзей-белгород-
цев обязательно нужно поддержать. На 
белгородской сцене покажем спектакль 
«Мальчик-с-пальчик» (6+), а в Армении 
— сказку «Жить — не тужить» (0+), ко-

торую для нашего театра поставил Армен 
Барсегян.

Остались в репертуаре классиче-
ские постановки. Например, поэтиче-
ская легенда «Каменный гость» (12+) 
по Пушкину, думаем над лермонтов-
скими текстами, так как этот год юби-
лейный для обоих поэтов. Я вообще 
сторонник того, чтобы театр был клас-
сическим. И уверен, что мы выпол-
ним свои планы на высшем уровне  
и будем по-прежнему радовать наших 
любимых зрителей.

Как работают волшебники
Из вязкой, таинственной темноты 

зрительного зала, где идёт репетиция 
спектакля «Восемь любящих женщин» 
о том, что женщины всего мира должны 
быть едины и что в каждой всегда жи-
вёт озорная девочка-выдумщица с дву-
мя хвостиками, я спускаюсь по лестнице. 
Оказываюсь в комнате кукольника, перед 
которым лежат заветные краски и от ко-
торого напрямую зависит успех театра. 
Художник-постановщик Виктория Горбу-
нова работает над эскизами, создаёт обра-
зы. Эта профессия многопрофильная, как 
и другие в кукольном мире, в том смыс-
ле, что многое приходится знать, уметь  
и изучать. 

— Почти все куклы создаются в ма-
стерских нашего театра, — рассказывает 
Виктория. — И процесс их изготовления 
всегда сопряжён с открытиями. Идёт 
поисковая работа, на это нужно вре-
мя, чтобы погрузиться в материальную 
культуру. Допустим, был у нас спектакль 
по гоголевской «Шинели» (12+). Нуж-
но было отрисовать костюмы чиновни-
ков разных рангов. Я нашла архивную, 
очень интересную статью, где описыва-
ется, какая одежда была у чиновников 
порангово. Обычно, когда ставят спек-
такли, Акакия Акакиевича одевают во 
фрак, но это неправильно. Он принадле-
жал к самой низшей ступени чиновни-
чьей иерархии — IX классу — и не мог 
носить фрак, только сюртук. А у нас там 
и квартальный надзиратель, и другие 
чиновники — было архисложно найти,  
в чём они ходили. Материал собирала по 
крупицам, но такая работа невероятно 
интересна.

Сказочный декор
О сложности, многозадачности  

и невозможности жить без кукольно-
го театра говорила и заведующая ху-
дожественно-постановочной частью 
Виктория Попова. Будучи студенткой 
худграфа, она делала проекты лепнины 
для фойе, не бывая в кукольном театре. 
Судьба предоставила ей возмож-
ность реставрации собствен-
ной золотой рыбки и дру-
гого сказочного декора, 
который отломили дети 
(всем хочется ощутить 
сказку). И другие куклы 
для неё не просто боль-
шие игрушки. Она заве-
дует кукольным музеем  
в театре, в витринах которо-
го переливается чешуёй щука, 
смотрит на посетителей небесной 
красоты Звёздный мальчик, обаятельные 
сказочные волки с бабушками — настоящее 
государство в государстве кукол, которые 
играли и играют в спектаклях.

Во сне и наяву
Никуда от кукол не деться и актрисе-ку-

кловоду Наталье Пономарёвой. Куклы ей 
даже снятся. После репетиции премьерно-
го спектакля она ещё «говорит» руками:

— Часто во снах подхожу к вешалке, 
где висят мои куклы, а их нет. Или ви-
дятся они поломанными во время спек-
такля — то, чего боишься больше всего 
на сцене. Такое было в реальности. Вме-
сте с коллегой мы играли в спектакле 
«Корабль счастья» (0+) развесёлых,  
с гармошками, Бабок-Ёжек. Держу сво-
ей рукой руку куклы, в которой метла.  
«Э-э-эх!» — разгоняюсь, а метла не взле-
тает. Я её бросаю — она вдруг падает вместе 
с половиной кукольной руки до локтя. Что 

делать? Обыгрывать отва-
лившуюся руку. 

Вторая Яга вышла ко 
мне из-за печки: «Ты что, 

уже по частям развалива-
ешься? Эх ты, старуха-старьё!  

И мётлы переломаны, и ступы,  
и мы ломаемся. Как мы будем летать те-
перь?» А я ей отвечаю: «Аэрофлот нам 
поможет!» Получился очень весёлый 
спектакль, с импровизацией, понравив-
шейся всем.

Я вообще верю в кукольное искусство. 
Оно неисчерпаемое по эстетическим 
возможностям, сложное, настоящее, 
потому что выводит нас на рефлексию 
и контакт. Обидно, что куклы сейчас 
играют меньше, но, как всякая мода, 
это преходяще. Моду сравнивают с боч-
кой без дна. Бросаешь туда что-то, бро-
саешь, потом раз — переворачиваешь. 
И начинаешь из бочки доставать, до-
ставать. Идеи никуда не исчезают, они 
здесь и сейчас летают, чтобы обогащать 
нас кодами и месседжами высокого ку-
кольного искусства.

_____________________________
Текст: Светлана Чеботарёва 

Фото: Сергей Паршин

 Куклы для спектакля создаются  
 в мастерской театра 

 Актёры и куклы спектакля «Восемь любящих женщин» 
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 ТРЮКИ НА ТРЕКЕ
В ФОКУСЕ

В парке Победы состоялся первый фестиваль уличного спорта «Уличная классика»

 Фестиваль прошёл в рамках спортивно-оздоровительного проекта «Уличная классика» с использованием грантовой поддержки «Движения первых» 

Фото: Александра Пастушенко
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ТИРАЖ СЕРТИФИЦИРОВАН 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ТИРАЖНОЙ СЛУЖБОЙ

Б олее 70 участников соревновались 
в мастерстве катания на самока-
тах, скейтбордах и спортивных 

велосипедах на специальной площадке. 
Ребятам предоставлялись две попытки 
проехать по специальным горкам и про-
демонстрировать своё умение. Это был 
второй этап фестиваля. Первый прошёл 
в последний день лета и охватил четыре 
вида спорта: армрестлинг, воркаут, брей-
кинг и роллер-спорт. Яркое и поистине 
зрелищное событие организовано при 
поддержке правительства Липецкой об-
ласти и администрации города Липецка.

 Ты можешь быть профи с трёхлетним стажем… 

 …а можешь быть новичком 

 «Уличная классика» подходит каждому 

 Олли, мэнуалы, шовиты, флипы —  
 скейтбордисты поразили зрителей своими трюками 

 Пока участники соревновались, кто лучше, 
 юные гости  фестиваля химичили…  

 …и развлекались в менее экстремальных видах активностей 
 Победители получили памятные подарки и призы: солнцезащитные очки,  
 спортивные бутылки для воды, переносные зарядные устройства и многое другое 


